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В тесной борьбе
Венгрия и Словакия ищут пути противодействия санкциям ЕС

Иван Дубровин

Состоявшаяся 21 января в Братис-
лаве встреча словацкого премье-

ра Роберта Фицо и его венгерского 
коллеги Виктора Орбана имела це-
лью в том числе согласовать общую 
позицию относительно грядущего го-
лосования стран ЕС по продлению ан-
тироссийских санкций, объяснили «Из-
вестиям» в экспертном сообществе. 
Там уверены, что Будапешт и Братис-

лава будут пытаться блокировать от-
дельные ограничения, однако у ЕС есть 
рычаги давления на эти страны, и поэ-
тому действие уже принятых пакетов 
будет продлено. О встрече в Братисла-
ве и перспективах ужесточения санк-
ционного режима — в материале «Из-
вестий».

21  января словацкий премьер-
министр Роберт Фицо принял вен-
герского коллегу Виктора Орбана. 
Встреча состоялась на следующий 

день после визита Фицо в Анкару, 
где он подписал соглашение о стра-
тегическом сотрудничестве с турец-
ким лидером Реджепом Тайипом Эр-
доганом.

По итогам встречи Виктор Орбан 
указал на необходимость снижения 
цен на энергоносители в Европе, од-
нако, по его мнению, решение Украи-
ны прекратить транзит российского 
газа через свою территорию 
только ухудшает ситуацию.
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Пересечение взглядов
Путин и Си обсудили ситуацию вокруг Украины — о чём ещё говорили лидеры России и Китая

Алёна Нефёдова

С вязи России и Китая самодоста-
точны и не подвержены мировой 

конъюнктуре. Об этом Владимир Путин 
заявил 21 января на переговорах по ви-
деосвязи с Си Цзиньпином. Председа-
тель КНР сказал, что страна готовит-
ся в 2025 году вывести отношения с РФ 
«на новую высоту». В закрытой части бе-
седы главы государств обстоятельно 

обсудили и международные вопросы, 
в частности ситуацию на Украине, рас-
сказали в Кремле. Путин в разговоре 
с Си вновь отметил готовность Москвы 
к диалогу на эту тему с новой админи-
страцией президента США. Эксперты 
же утверждают: после инаугурации До-
нальда Трампа предсказуемость миро-
вой политики начала резко снижаться, 
что вполне может укрепить отношения 
Москвы и Пекина.

Около полудня 21 января Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин провели 
переговоры в формате видеокон-
ференции. Это их первый контакт 
в 2025-м. Разговор продлился более 
полутора часов, однако открытая 
часть переговоров заняла меньше 
десяти минут. В центре внимания — 
нынешнее состояние двусторонних 
отношений между государствами 
и перспективы их развития. Первым 

на переговорах взял слово Си Цзинь-
пин, который назвал российского 
коллегу своим дорогим другом, та-
кое же отношение высказал к пред-
седателю КНР в своей речи и Влади-
мир Путин.

Напомним, в 2024-м Путин и Си 
виделись трижды: в мае — в Пекине, 
в июле — на саммите ШОС в Астане 
и в октябре — на встрече БРИКС в Ка-
зани.

— Выстраиваем наши связи на основе 
дружбы, обоюдного доверия и поддерж-
ки, равноправия и взаимной выгоды. 
Эти связи самодостаточны, не зависят 
от внутриполитических факторов и те-
кущей мировой конъюнктуры. Их все-
стороннее укрепление в полной мере 
отвечает задаче комплексного развития 
России и Китая, повышения благососто-
яния народов обеих стран, — 
сказал Владимир Путин.

Блин полукомом
Власти недобрали 34 млрд в программу долгосрочных сбережений

Анна Каледина

В ласти не смогли достичь цели по про-
грамме долгосрочных сбережений 

(ПДС) — она была запущена в этом году 
и по поручению президента должна 
была привлечь 250 млрд рублей. В итоге 
сумма немного не дотянула до целевого 
ориентира. В ПДС пришло 216 млрд, со-
общили «Известиям» в Минфине. Прав-
да, больше половины из них — это деньги, 
переведённые из обязательной систе-
мы пенсионных накоплений, и государ-
ственное софинансирование. Как оце-
нивать такие показатели и есть ли шанс, 
что другой таргет, поставленный прези-
дентом — 1% ВВП в 2026 году, будет до-
стигнут, в материале «Известий».

В то, что цель в 250 млрд рублей будет 
реализована, мало кто верил. Исключе-
ние составлял Минфин, который в пра-

вительстве (а именно его глава Михаил 
Мишустин был указан ответственным 
за исполнение) отвечает за ПДС. Ана-
логичное мнение осторожно выска-
зывал и Центробанк. Правда, он давно 
от программы абстрагировался, но вы-
полнение её косвенно лежит на плечах 
его подопечных — негосударственных 
пенсионных фондах (НПФ).

Сам глава государства сверхъесте-
ственной эту цифру не считал. «Для 
страны это не очень уж и большая циф-
ра, но с этого вполне можно начинать, 
а в 2026 году этот ресурс должен выра-
сти до 1% ВВП», — сказал он на форуме 
«Россия зовёт!» в начале декабря 2023-
го. С того момента, признаем, ситуация 
сильно изменилась, но об этом позже. 
В словах президента читалось: давай-
те попробуем, а дальше бу-
дет видно.

Вещества и доказательства
Как тульский фармзавод производил антибиотик  
без документов

Яна Штурма

Т ульский завод компании «Интер-
фарма» производил популярный 

антибиотик «Биапенем» из субстанций, 
которые не имели документов о безо-
пасности. Они поставлялись из Индии 
и Китая. Помимо этого на предприятии, 
которое выпускает и другие востребо-
ванные лекарства — «Циласпен», «Пан-
топразол», «Метформин», обнаружили 
многочисленные нарушения при про-
изводстве и хранении препаратов. Всё 
это следует из заявления в суд, кото-
рое в отношении «Интерфармы» подал 
Минпромторг. Пресс-служба предпри-
ятия заверила «Известия», что уже со-
ставлен план ликвидации нарушений. 
Что грозит заводу, есть ли риск для по-
требителей лекарств и насколько мас-
штабна проблема с некачественными 
препаратами в России — в нашем ма-
териале.

Минпромторг подал заявление 
в Арбитражный суд Тульской обла-
сти с требованием привлечь к адми-
нистративной ответственности ком-
панию «Интерфарма», выяснили 
«Известия». Из документа (есть у «Из-
вестий») следует, что представители 
ведомства провели на заводе компа-
нии под Тулой внеплановую проверку 
и выдали предписание об устранении 
многочисленных нарушений.

Так, были установлены нарушения 
при производстве антибиотика «Биа-
пенем» в виде порошка для приготовле-
ния раствора для инфузий 300 и 600 мг. 
Это лекарство входит в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших ле-
карственных препаратов, который ут-
верждает Минздрав. У «Интерфармы» 
не было документов о безопасности 
сырья, поставляемого для производ-
ства этого лекарства из Индии и Китая, 
следует из заявления Минпромторга.

Кроме того, на заводе выявлены на-
рушения при производстве и хранении 
лекарств.

«Конструкционные особенно-
сти, а также эксплуатация производ-
ственных и складских помещений 
не исключает риски контаминации (за-
грязнения. — «Известия»), — говорится 
в документе. — В результате чего при 
использовании этого препарата может 
возникнуть угроза причинения вреда 
жизни и здоровью пациентов».

В качестве одной из претензий 
к «Интерфарме» названо отсутствие 
контроля температуры в выходные 
и праздничные дни. Другой пример: 
негерметичные подвесные потолки 
на производстве и наличие шерохова-
тостей на стенах.

В Минпромторге «Известиям» под-
твердили факт направления заявле-
ния в суд и сообщили, что «в отноше-
нии всех лицензиатов, в том числе ООО 

“Интерфарма”, Минпромторгом осу-
ществляются оценки в рамках лицен-
зирования производства ле-
карственных средств».

МНЕНИЯ
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Прибыли убытки
Как США пересмотрят поддержку союзников

Леонид Самуна

П ересмотр поддержки иностран-
ных государств и участия в между-

народных организациях может повли-
ять на отношения США с союзниками. 
По возвращении в Белый дом Дональд 
Трамп уже подписал десятки резонанс-
ных указов. Среди них, в частности, при-
остановка иностранной помощи сроком 
на 90 дней. Трамп также заявил о выходе 
страны из ВОЗ и Парижского соглашения 
по климату, а заодно призвал европей-
ских союзников по НАТО увеличить рас-
ходы на оборону до 5%. В Еврокомиссии 
готовятся к значительным переменам. 
Как действия Трампа в ближайшие че-
тыре года повлияют на отношения Шта-
тов с другими странами — в материале 
«Известий».

Сразу после инаугурации Дональд 
Трамп взялся подписывать новые пре-
зидентские указы (около 200). При этом 
порядка 80, оставшихся от предыдуще-
го президента Джо Байдена, он отменил. 
Большинство распоряжений Трампа 
нацелено на купирование внутренних 
проблем — республиканец чётко следу-
ет принципу «Америка прежде всего». 
Однако именно это значительно влия-
ет и на новый внешнеполитической курс 
страны. Так, США скоро снова выйдут 
из Парижского соглашения по климату. 
Указ Трампа, изданный во время его пер-
вого президентского срока, аннулиро-
вал Джо Байден. Теперь республиканец 
отменил уже указ демократа.

Штаты также покинут Всемирную 
организацию здравоохранения (ВОЗ). 
Трамп инициировал процедуру выхо-
да ещё при своей первой администра-
ции, но не успел из-за окончания срока 
полномочий. В ВОЗ с сожалением отре-
агировали на это решение. США ищут 
свободу рук в отношении многосторон-
них организаций как инструментов гло-
бального управления, считает доцент 
департамента политики и управления 
НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

— Логика такая: чем меньше обяза-
тельств и ограничений в многосторон-
них организациях, в которых велик вес, 
например, Китая, тем больше свободы 
в определении политики этих органи-
заций через шантаж и давление на них. 
Это можно делать и в качестве активного 
члена, и в качестве того, кто будет доби-
ваться своего, обещая вернуться после 
приостановки членства, — пояснил в бе-
седе с «Известиями» Михаил Миронюк.

Новый американский лидер так-
же приостановил программы помощи 
другим странам на 90 дней. Ограниче-
ния вводятся для того, чтобы убедить-
ся в их соответствии политике новой 
администрации США. На период про-
верки главы профильных министерств 
и агентств должны прекратить соот-
ветствующие выплаты иностранным 
государствам, неправительственным 
и международным организациям. Ре-
спубликанец неоднократно выска-
зывался против иностранной помо-
щи, несмотря на то что обычно она 
не превышает 1–2% бюджета США. Сто-
ит отметить, что Украина значительно 
выбивается на фоне всех остальных по-
лучателей помощи. На этом фоне у Кие-
ва есть основания беспокоиться, потому 
что сторонники Трампа в Конгрессе не-
однократно задавались вопросом о це-
лесообразности отправки ей средств. 
Ряд республиканцев не раз призыва-
ли расследовать предполагаемую кор-
рупцию. «Мы поддерживали Украину, 
но этот конфликт должен прекратить-
ся», — сказал новый госсекретарь США 
Марко Рубио 21 января.

Не обошлось и без уже традицион-
ной критики НАТО. Во время своего 
первого президентского срока респу-
бликанец не раз указывал на непропор-
циональность вклада участников бло-
ка. Он также сомневался, что союзники 
по альянсу пришли бы на помощь США 
в случае необходимости, и угрожал вы-
йти из организации. Ранее Трамп тре-
бовал увеличения вклада союзников 

в НАТО до 2,5% ВВП. После инаугура-
ции — до 5%. «Мы потратили на украин-
ский конфликт на $200 млрд больше, чем 
НАТО. Это смешно, потому что это вли-
яет на них гораздо больше», — объяснил 
президент США.

Серьёзные последствия для мировой 
экономики, вероятно, будет иметь воз-
врат Панамского канала под контроль 
США, на что Трамп, судя по всему, настро-
ен крайне решительно. Он уверен в его не-
добросовестном использовании Пана-
мой, которая, по его мнению, фактически 
передала артерию под управление Китая. 
При этом стоит отметить, что резонанс-
ную идею присоединить Гренландию 
Трамп на инаугурации не проговорил. 
Однако в МИД Дании, которой принад-
лежит территория, считают, что судить 
об урегулировании ситуации пока рано.

Приостановка помощи иностранным 
государствам и выход из международ-
ных организаций и соглашений могут 
сильно повлиять на отношения США 
с их союзниками. В Брюсселе, который 
также представляет НАТО, уже испыты-
вают дискомфорт от первых шагов но-
вой администрации, обращает внима-
ние Михаил Миронюк.

— Зависимость в любом альянсе дву-
сторонняя. Но зависимость от США 

в данном случае такая сильная, что 
и платить будут на цели альянса боль-
ше, и принимать любые дополнительные 
обязательства, а также идти на уступки 
во многих других сферах. Брюссель це-
нит альянс очень высоко, так что мы уви-
дим если не 5%, то гораздо более высокие 
расходы, а также иные уступки в обозри-
мой перспективе, — заявил эксперт.

По его мнению, Трамп таким обра-
зом стремится не повысить автономию 
Европы в области безопасности, а как 
раз, напротив, увеличить её зависи-
мость от США, которая подразумевает 
прежде всего покладистость и подкон-
трольность. В Еврокомиссии уже отре-
агировали и, судя по всему, будут адап-
тироваться. Так, глава ЕК Урсула фон дер 
Ляйен заявила: мир вступил в новую эпо-
ху жёсткой конкуренции за технологии 
и ресурсы, что означает необходимость 
изменений в Европе, для того чтобы впи-
саться в эту новую эпоху. Стоит отме-
тить, что мало кто из европейских союз-
ников может позволить себе 5% расходов 
на оборону. При этом важно учитывать 
и идеологический фактор Трампа.

— Он очень не любит глобалистов, 
либералов, зелёных, включая многих 
лидеров ЕС, которые придерживают-
ся таких позиций. Он даёт понять, что 
Америка не всегда готова прийти и во-
евать за европейские интересы. Это 
может быть также связано и с пред-
полагаемыми скорыми переговорами 
Москвы и Вашингтона по Украине, — 
заявил в беседе с «Известиями» амери-
канский историк и экс-преподаватель 
Гарвардского университета Владимир 
Бровкин.

«Они будут пытаться выдумать        всё, что может 
навредить репутации» 
Эксперты объяснили, что означает жест Илона Маска на                  параде в честь инаугурации

Пересечение 
взглядов
Путин и Си обсудили ситуацию вокруг 
Украины — о чём ещё говорили лидеры 
России и Китая

Новости  

Киевский торг
ВСУ планируют очередное наступление в Курской области

Юлия Леонова, Кирилл Фенин, 
Андрей Фёдоров

Вооружённые силы Украины собира-
ют боеспособные резервы в районе 

Суджи, намереваясь предпринять по-
пытку наступления, рассказали «Изве-
стиям» источники. Так, подразделения 
теробороны противник заменил штур-
мовыми бригадами. Он весь январь пы-
тается прощупать нашу оборону, но без-
успешно, отмечают военные эксперты. 
Политологи уверены: возможное на-
ступление ВСУ в Курской области мо-
жет иметь своей целью срыв потенци-
альных переговоров и демонстрацию 
западным спонсорам необходимости 
дальнейшей военной поддержки Кие-
ва. Что происходит в Суджанском рай-
оне и какие действия ВСУ могут там 
предпринять в ближайшее время — в ма-
териале «Известий».

ВСУ в Судже формируют ударную 
группировку для попытки очередно-
го прорыва, рассказали «Известиям» 
источники.

По словам собеседников, за послед-
ние дни в район Суджи были перебро-
шены десятки единиц бронетехники 
(танки, БМП и БТР), а подразделения те-
робороны были заменены штурмовы-
ми бригадами. Со вчерашнего дня ВС 
РФ наносят огневое поражение артил-
лерией и авиацией этой группировке.

Попыток улучшить своё тактиче-
ское положение на курском плацдарме 
противник не прекращал с осени, отме-
тил в разговоре с «Известиями» пред-
седатель правления общероссийской 
организации «Офицеры России» под-
полковник запаса Роман Шкурлатов.

— Но на суджанском направлении 
действительно уже несколько недель 
наблюдается повышенная активность 
противника, — уточнил он. — ВСУ уже 
предпринимали попытки прощупать 
нашу оборону. Первый раз били в сто-
рону Большого Солдатского в начале 
января. Всё безуспешно, но против-
ник и не вводил туда свои основные 
силы, это была проба пера. Поэтому 

в ближайшие дни или недели есть ве-
роятность, что он попробует ещё раз. 
Об этом свидетельствует и то коли-
чество сил, которое он сосредоточил 
в Курской области. Оно достаточно зна-
чительное.

По словам эксперта, наши ВКС, ар-
тиллерия и беспилотные подразде-
ления сейчас наносят существенный 
ущерб противнику.

Вторая попытка проверить нашу 
оборону была три дня назад, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ген-
надий Алёхин.

— Со стороны Суджи в сторону Сум-
ской области ведут две главные асфаль-
тированные дороги. Одну мы контро-
лируем полностью, вторую частично. 
Поэтому противник все усилия сосре-
доточивает на переброске своих бое-
способных подразделений со стороны 
Сумской области. Если в начале января 
в боях с украинской стороны участво-
вали в основном тероборонщики, кото-
рые понесли большие потери, то сейчас 
начали посылать в бой именно подго-
товленные штурмовые подразделения, 
которые главком Сырский долгое вре-
мя держал в резерве, — объяснил он.

По его мнению, сейчас главная зада-
ча украинских боевиков — установить 

огневой контроль по дороге Рыльск — 
Льгов — Курск и как можно ближе вы-
двинуться к Курской атомной электро-
станции.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Виктор Литовкин, раз граж-
данские люди уже знают об этом, зна-
чит, и наше командование видит, что 
ВСУ стягивают свои резервы в эту об-
ласть. Поэтому оно принимает необ-
ходимые меры, чтобы прорыва не про-
изошло.

— Сейчас ВСУ кладут своих людей 
десятками без жалости. Уже больше 
52 тыс. уложили в Курской области 
и потеряют ещё больше. Это влияет 
и на специальную военную операцию. 
Они убирают людей с краматорского 
направления, ослабляя там фронт. Или 
запорожского, херсонского. А наши 
движутся там вперёд благодаря это-
му, — подытожил он.

Украинская сторона хочет пока-
зать, что может захватить террито-
рию в Курской области и удерживать 
её для того, чтобы торговаться на пере-
говорах, если они будут, считает Вик-
тор Литовкин. Но наши менять Кур-
скую область на какой-нибудь район 
Харьковской области не собираются 
и не будут этого делать.

— Противник искренне считает, что 
это его основная переговорная пози-
ция, и он её пытается укреплять. А ге-
ополитическая ситуация поменялась 
коренным образом — в лучшую или 
худшую сторону для нас, пока непонят-
но. Но Трамп вчера стал полноправным 
президентом Америки, и пока неясно, 
какие будут его дальнейшие действия. 
А для Киева это время возможностей 
что-то изменить в свою пользу на воз-
можных мирных треках, которые бу-
дут, — подчеркнул Роман Шкурлатов.

Есть и экономические причины. Так, 
на границе Суджанского района и Сум-
ской области находится газоизмери-
тельная станция, уточнил Геннадий 
Алёхин:

— С 1 января мы не подаём газ отту-
да, а как будет дальше, никто не зна-
ет — как закончатся переговоры и какие 
решения будут приняты. Но, видимо, 
на всякий случай Зеленский пытается 
держать такой козырь в рукаве — торг 
по поводу этого вентиля.

Политические эксперты считают: 
возможное наступление ВСУ в Курской 
области может иметь целью срыв бу-
дущих переговоров и демонстрацию 
западным спонсорам необходимости 
дальнейшей военной поддержки Ки-
ева.

  

A По его словам, Россия и Ки-
тай сегодня обладают общи-

ми взглядами на то, как следует строить 
диалог между крупными державами. 
В 2024-м Москва и Пекин торжествен-
но отметили 75-летие установления 
дипотношений, а также вышли на ряд 
важных договорённостей по итогам со-
стоявшихся очных встреч, уточнил Си 
Цзиньпин. Китайские власти в 2025 году 
готовы вывести отношения с Россией 
«на новую высоту», заявил глава КНР.

— Китайско-российские отношения, 
стержнем которых являются вечное до-
брососедство и дружба, всеобъемлю-
щее стратегическое взаимодействие, 
взаимовыгодное сотрудничество и обо-
юдный выигрыш, приобретают всё но-
вую жизненную силу, — подчеркнул Си.

К слову, Россия в 2025 году ожидает 
визита Си Цзиньпина, о чём ранее рас-
сказал посол РФ в Китае Игорь Моргу-
лов. В последний раз китайский лидер 
приезжал в Москву в 2023-м. Разговор 
глав государств состоялся в преддве-
рии китайского Нового года, который 
в городах РФ в знак дружбы между на-
родами также начали отмечать всё 
с большим размахом, украшая площа-
ди и проводя тематические мероприя-
тия. Праздник весны, известный также 
как Чуньцзе, или традиционный китай-
ский Новый год по лунному календарю, 
в этом году выпадает на 29 января. Вла-
димир Путин пожелал мира и процвета-
ния народу Китая, а его лидеру, как гово-
рят в КНР, «удачи в десяти тысячах дел».

В закрытой части переговоров Вла-
димир Путин и Си Цзиньпин обсудили 
украинский кризис, сообщил помощ-
ник российского президента Юрий 
Ушаков. Китай — один из наиболее ак-
тивных посредников в поиске спосо-
бов урегулирования конфликта. Ранее 
в КНР опубликовали своё видение мир-
ного плана, состоящего из 12 пунктов. 
Среди них — уважение суверенитета 
всех стран, соблюдение международ-
ного права и Устава ООН, а также воз-
обновление мирных переговоров как 
«единственного жизнеспособного ре-
шения» конфликта.

— Обсуждались, естественно, ситу-
ация вокруг Украины и отношения на-
ших двух стран с США с учётом прихода 
к власти в Вашингтоне администрации 
Трампа. С обеих сторон отмечена готов-
ность выстраивать отношения с США 
на взаимовыгодной, взаимоуважитель-
ной основе, если команда Трампа дей-
ствительно проявит к этому встречный 
интерес, — добавил помощник россий-
ского президента.

Впрочем, эксперты утверждают, что 
после инаугурации Дональда Трампа 
предсказуемость мировой политики на-
чала резко снижаться. Теперь на фоне 
фонтанирующего новыми идеями и пе-
ресматривающего решения своих пред-
шественников президента США Китай 
будет оставаться примером внешнепо-
литической стабильности, надёжности 
и предсказуемости, отметил замести-
тель директора ИМЭМО РАН Александр 
Ломанов.

— Трамп как умелый бизнесмен, как 
сильный переговорщик пока не оказы-

вает сильного давления. Он явно хочет 
попытаться поговорить с обеими сто-
ронами и посмотреть, сможет ли он по-
лучить что-то выгодное для Америки, 
не прибегая к угрозам силового шанта-
жа или новых санкций. Тем не менее до-
верие между Москвой и Пекином в разы 
превосходит доверие между Москвой 
и Вашингтоном и между Пекином и Ва-
шингтоном. Поэтому по уровню взаим-
ного доверия, умению договариваться 
друг с другом, чтобы формировать об-
щую позицию по сложным проблемам, 
возможностей у Москвы и Пекина на-
много больше, — отметил он.

На этом фоне Россия и Китай нач-
нут ещё более тесно координировать 
ключевые вопросы двустороннего со-
трудничества и глобальной повестки, 
считает ведущий научный сотрудник 
Центра мировой политики и стратеги-

ческого анализа ИКСА РАН Екатерина 
Заклязьминская. 

— Приход Трампа встряхнёт все стра-
ны. Энергичное начало второго срока 
47-го президента с подписанием ко-
лоссального количества документов 
в первый же день — это только начало 
правления администрации Трампа 2.0, — 
полагает эксперт.

Выбор даты для общения двух ли-
деров, как заверили в Кремле, не свя-
зан с произошедшим событием за оке-
аном. Туда, кстати, Си Цзиньпин был 
приглашён лично, однако вместо ки-
тайского лидера на церемонии присут-
ствовал заместитель председателя КНР 
Хань Чжэн. При этом буквально за пару 
дней до своей инаугурации — 17 января — 
Дональд Трамп провёл, по его словам, 
«очень продуктивный» телефонный раз-
говор с Си Цзиньпином. Стороны обсу-Се
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Ахмад-Леонин Самуна

Г лава нового департамента эф-
фективности правительства США 

Илон Маск 20 января на параде в Ва-
шингтоне сделал жест, схожий с на-
цистским приветствием. Он дважды 
вскинул руку от груди вверх, выступая 
перед сторонниками Трампа. В соцсе-
тях и СМИ разгорелся спор о том, было 
ли это движение нацистским салютом 
или просто неловким жестом. Мно-
гие обвинили Маска в ультраправых 
взглядах. Сам он уже успел отреаги-
ровать на разразившуюся дискуссию 
и заявил, что критикам нужно приду-
мать более эффективные грязные 
трюки. «Их обвинения в духе “вы все 
гитлеры” уже сильно надоели», — под-
черкнул американский миллиардер. 
У него даже завязалась своеобраз-
ная онлайн-перепалка с канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем. Немецкий ли-
дер пожаловался на Маска за его не-
давнюю поддержку оппозиционной 
партии «Альтернатива для Германии» 
и заявил, что «свобода слова в Герма-
нии не предназначена для крайне пра-
вых взглядов». В ответ Маск назвал его 
олухом и обозвал, исказив фамилию.

Жест Маска, скорее всего, нельзя 
считать намеренным повторением 
нацистского приветствия, полагает 
американский юрист по междуна-
родному праву Клайн Престон:

«Я не думаю, что это было намерен-
ное повторение нацистского привет-
ствия. Так получилось, что это был 
очень знакомый людям жест. Илон 
Маск — конечно, странный и очень 
эксцентричный человек. Но я ви-
дел в новостях, как другие полити-
ки делали подобные жесты. Среди 
них, например, Барак Обама, Хилла-
ри Клинтон, Камала Харрис и другие. 
Я уверен, что это не было нацистским 

приветствием. Американские левые 
пытаются создать из этого историю. 
Это соответствует их версии о том, 
что Дональд Трамп — диктатор, что 
позволяет делать аналогии с наци-
стами. Они будут пытаться выдумать 
всё, что может навредить репутации 
команды Трампа».

Случившееся — просто печальное 
совпадение, которое вызывает бур-
ное обсуждение во всём мире, отме-
чает программный менеджер Рос-
сийского совета по международным 
делам Константин Суховерхов:

«Это очень спекулятивная тема, 
потому что американские СМИ сами 
сейчас гадают, что это было. На глав-
ной странице The New York Times, 
например, есть материал с фото 
Илона Маска, который вскидыва-
ет руку. Я думаю, что он достаточ-
но умный человек, для того чтобы 
точно умышленно не делать подоб-
ных жестов, потому что это же мо-
жет поставить точку и на его поли-
тической карьере. Более того, даже 
если убрать политический момент, 
это может не понравиться его инве-

« ИЛОН МАСК, КО-
НЕЧНО, СТРАН-
НЫЙ И ОЧЕНЬ 

ЭКСЦЕНТРИЧНЫЙ ЧЕЛО-
ВЕК. НО ДРУГИЕ ПОЛИТИ-
КИ ДЕЛАЛИ ПОДОБНЫЕ 
ЖЕСТЫ. СРЕДИ НИХ, НА-
ПРИМЕР, БАРАК ОБАМА, 
ХИЛЛАРИ КЛИНТОН, КА-
МАЛА ХАРРИС И ДРУГИЕ
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В тесной борьбе
A — Хочу отметить, что Киев 

уже не так прочно сидит 
в седле, чтобы позволить себе это. 
В мире происходят изменения, кото-
рые работают против Киева и ослабля-
ют его позиции. В конце концов они нас 
разозлят и мы примем меры противо-
действия. То, как киевляне пытаются 
контролировать и формировать отно-
шения со странами Центральной Ев-
ропы, неприемлемо, — сказал политик, 
подчеркнув, что с приходом Дональда 
Трампа баланс сил в мире радикально 
изменился.

В свою очередь, Роберт Фицо отме-
тил: несмотря на то что жизненное про-
странство Венгрии и Словакии — это ЕС 
и НАТО, обе страны имеют право на кри-
тику решений этих структур. При этом 
Виктор Орбан заверил, что ни Будапешт, 
ни Братислава «не будут танцевать под 
дудку Киева».

Оба лидера отметили, что их стра-
ны ищут варианты, чтобы не зависеть 
от дорогого газа с Запада, и поэтому хо-
тят продолжать покупать его у России 
или у других стран. Фицо подтвердил: 
Словакия также находит поддержку 
со стороны Венгрии в поисках вариан-
тов поставок газа с юга по газопроводу 
«Турецкий поток».

Стоит отметить, что на фоне визита 
Орбана в Братиславу 21 января в пар-
ламенте Словакии прошло внеочеред-
ное заседание, на котором оппозиция 
попыталась вынести вотум недоверия 
правительству, однако голосование 
в итоге не состоялось. Фицо установил 
закрытый режим на период прений, со-
славшись на то, что он представит пар-
ламентариям доклад Cловацкой инфор-
мационной службы (SIS), «содержащий 
секретную информацию». На пресс-
конференции он обвинил оппозицион-
ную партию «Прогрессивная Словакия» 
(PS) в подготовке к государственному 
перевороту, сравнив ситуацию с про-
тестами на Украине. Оппозиция недо-
вольна тем, что Фицо в конце декабря 
посетил Москву, чтобы обсудить с пре-

зидентом РФ Владимиром Путиным по-
ставки российского газа в Словакию.

На встрече в Братиславе Виктор Ор-
бан снова раскритиковал антироссий-
ские санкции. Вопрос их продления 
члены блока должны обсудить как раз 
в конце января. Кроме того, как извест-
но, Брюссель готовит 16-й пакет, в ко-
торый, вероятнее всего, будут вклю-
чены рестрикции против российского 
газа. Вполне возможно, что и Будапешт, 
и Братислава будут голосовать против 
исключения из списка отдельных мер, 
особенно тех, что касаются российско-
го голубого топлива.

Венгрии и Словакии до опреде-
лённой степени удаётся противодей-
ствие структурам Евросоюза, но от-
нюдь не во всём, говорит «Известиям» 
доцент кафедры зарубежного регионо-
ведения и внешней политики РГГУ Ва-
дим Трухачёв.

— По вопросу о продлении санкций 
их прогнут. Ещё одним поводом для 
встречи могло быть обсуждение того, 
как Венгрия и Словакия будут себя ве-
сти в вопросе продления рестрикций: 
по каким пунктам они должны высту-
пать вместе и какие пункты могут бло-
кировать. Они попытаются выторговать 
себе послабления, — добавил он.

Напомним, что во время голосова-
ния по 15-му пакету Венгрии удалось 
добиться по крайней мере исключения 
из него патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла, постпреда России при 
ООН Василия Небензи и Олимпийско-
го комитета России. Тогда глава венгер-
ского МИДа Петер Сийярто объяснил, 
что его страна не стала накладывать 
вето в целом на пакет, поскольку уда-
лось «вычистить» из него «самые сумас-
шедшие идеи». Кроме того, Будапешт 
смог продлить исключения для вен-
герской нефтегазовой компании MOL 
на экспорт нефтепродуктов из россий-
ского сырья.

Эксперт считает, что Брюссель име-
ет свои рычаги давления на Венгрию 
и Словакию. Так, например, в сентябре 

агентство Bloomberg писало: ЕС может 
заморозить €12,8 млрд, выделенных 
Словакии из фондов Евросоюза, под 
предлогом ухудшения демократиче-
ских норм в стране. В 2023-м члены ЕС 
также обсуждали похожую меру и в от-
ношении Венгрии.

— Санкции, конечно, продлят. Буда-
пешт и Братислава пойдут на уступки 
в обмен на то, чтобы средства из фондов 
ЕС им всё-таки поступали, — отметил он.

Как ранее писало Bloomberg, на де-
кабрьском саммите ЕС Орбан заявил 
лидерам стран блока, что решение 
о продлении санкций он намерен при-
нимать после инаугурации Трампа. При 
этом складывается впечатление, что но-
вая администрация намерена продол-
жить использовать ограничения как 
инструмент давления на Россию, что-
бы принудить её к заключению сдел-
ки с Киевом.

В РФ также считают, что наравне 
с санкциями США используют Укра-
ину как инструмент недобросовест-
ной конкуренции. «США не нужен ни-
какой конкурент ни в одной области, 
начиная с энергетики, где они ничто-
же сумняшеся дают добро на осущест-
вление террористических мероприятий 
по разрушению основы энергетическо-
го благополучия ЕС, где они науськи-
вают своих украинских клиентов на то, 
чтобы сейчас вслед за “Северными по-
токами” и “Турецкий поток” вывести 
из строя», — объяснил журналистам 
глава МИД РФ Сергей Лавров 14 января.

20 января после вступления в долж-
ность новый президент США подтвер-
дил: Вашингтон не будет отказываться 
от ограничительных мер в отношении 
России, пока конфликт продолжается. 
«Или санкции, или тарифы. Я считаю, что 
слово “тарифы” намного лучше, потому 
что оно укрепляет ваш доллар. Я считаю, 
что тарифы более эффективны», — доба-
вил он, приведя в пример Иран, который, 
по его мнению, был сломлен американ-
скими санкциями к концу его первого 
президентского срока.

В любом случае позиция европей-
ских элит значительно ослабла после 
победы Трампа, и на этом фоне попыт-
ки Орбана и Фицо противодействовать 
санкциям свидетельствуют о наметив-
шейся позитивной тенденции к норма-
лизации отношений с Россией в странах 
Европы, говорит «Известиям» директор 
Института истории и политики МПГУ 
Владимир Шаповалов.

— В то же самое время мы должны 
понимать, что атмосфера, которая су-
ществует в Евросоюзе, механизмы 
принятия решений и ограничения суве-
ренитета отдельных стран со стороны 
евробюрократии позволяют оказывать 
давление на Будапешт и Венгрию, — ска-
зал он.

По мнению политолога, одной 
из целей встречи в Братиславе было, 
несомненно, согласование позиций ру-
ководства двух стран в отношении ан-
тироссийского санкционного режима, 
который вредит их интересам.

«Они будут пытаться выдумать        всё, что может 
навредить репутации» 
Эксперты объяснили, что означает жест Илона Маска на                  параде в честь инаугурации
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О дивный, новый Трамп

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ

Т риумфальное возвращение Дональ-
да Трампа в Белый дом свершилось, 

отметившись повышенными мерами 
безопасности (впервые за долгое вре-
мя церемония присяги была перенесена 
во внутреннюю часть Капитолия) и стран-
ной выходкой Илона Маска, выбросив-
шего «что-то похожее на нацистское 
приветствие», как описали это в прессе, 
перед толпой сторонников нового пре-
зидента.

Тем не менее это был несомненный 
триумф. Об этом говорило гораздо бо-
лее обильное по сравнению с преды-
дущей церемонией восьмилетней 
давности присутствие на ней боль-
шого бизнеса (пять богатейших лю-
дей страны стояли в одном из первых 
рядов, символизируя готовность со-
трудничать с новой администрацией), 
представителей политической и бо-
гемной элиты и международных го-
стей. На площади перед Капитолием 
и примыкающих улицах собрались бо-
лее 20 тыс. сторонников нового прези-
дента. В отличие от инаугурационной 
речи восьмилетней давности, по боль-
шей части оборонительной, инстин-
ктивно отражавшей осадное положе-
ние первой администрации Трампа, 
речь второй каденции была наполнена 
планами реформ. Вступая в должность 
президента во второй раз, Дональд 

Трамп определённо чувствует точ-
ку опоры — и готов перевернуть если 
не весь мир, то уж страну так точно.

Чем инаугурация нового прези-
дента и сопутствующие ей события 
не отметились, так это каким-либо 
упоминанием Украины и россий-
ско-американских отношений в це-
лом. Во время инаугурационной речи 
Трамп вообще мало внимания уде-
лил внешней политике, хотя имен-
но эти его инициативы по понятным 
причинам более всего обсуждаются 
не только в нашей стране, но повсюду — 
от Пекина до Брюсселя и Копенгагена, 
а также недалёкой от Вашингтона От-
тавы. Даже Китай — традиционный фо-
кус американской внешней политики 
последних лет — был упомянут в инау-
гурационной речи лишь два раза, оба 
в контексте Панамского канала. Зато 
Трамп активно воздавал должное пре-
зидентам, которых, судя по всему, счи-
тает архетипами собственного прав-
ления, — Тедди Рузвельту и Уильяму 
Маккинли. Оба отметились экспанси-
онистской внешней политикой и ас-
социируются с так называемой эрой 
империализма. Видимо, это может 
что-то сказать о внешнеполитических 
взглядах и даже планах нового хозяи-
на Белого дома.

В целом инаугурационные речи 
и вообще весь комплекс мероприя-
тий вокруг вступления нового прези-
дента в должность редко подсвечива-
ют внешнеполитические проблемы. 
Новый лидер и его группа поддержки 
традиционно высказываются по вну-
тренним вопросам как гораздо более 
близким избирателям — а именно для 
них, для того чтобы они почувствова-
ли себя сопричастными к победе свое-
го кандидата, это шоу в конечном счё-
те и устраивается. Однако в последние 
недели команда Трампа настолько 
высоко задрала уровень ожиданий 
по какому-то прогрессу вокруг укра-
инского урегулирования (начиная 
с пресловутого заявления о 24 часах, 
необходимых для завершения кон-

фликта), что наблюдатели и эксперты 
невольно ожидали каких-то прорывов 
или хотя бы новых заявлений в пер-
вые же мгновения новой администра-
ции. Трамп мастерски сформировал 
о себе образ волшебника, способного 
магическим образом решать пробле-
мы, в том числе на российско-амери-
канском треке.

Этому, безусловно, способству-
ют внешние обстоятельства. Завер-
шившаяся каденция администрации 
Байдена отметилась самым низким 
уровнем в новейшей истории рос-
сийско-американских отношений. 
Впрочем, вполне оправданно мож-
но сказать, что связи между Москвой 
и Вашингтоном вообще никогда не на-
ходились в столь разобранном со-
стоянии, даже в периоды наивысшей 
напряжённости. Даже период корей-
ской войны, с которой украинский 
конфликт часто сравнивают, не ха-
рактеризовался, пожалуй, таким на-
пряжением сил, высокими ставками 
и ощущением политического тупи-
ка в двусторонних отношениях. Укра-
ина считается для России предметом 
жизненных интересов, а для США ин-
струментом и возможностью нанести 
Москве стратегическое поражение. 
Таких высоких ставок не было ни в ко-
рейскую войну, ни в ходе других пери-
ферийных конфликтов времён холод-
ной войны.

Этим отчасти определяются за-
вышенные ожидания от новой адми-
нистрации. Текущее положение дел 
в российско-американских отноше-
ниях кажется дном, хуже быть не мо-
жет, следовательно, пришло время 
возвращаться хотя бы к подобию нор-
мы. Наличие пусть и опосредованного, 
но интенсивного военного конфлик-
та в сочетании с практически пол-
ным развалом выстроенной в предше-
ствующие десятилетия конструкции 
по поддержанию стратегической ста-
бильности крайне дискомфортно 
и для Москвы, и по крайней мере для 
части американского истеблишмен-

та — что бы обе стороны ни говорили 
публично. И так как при крайне высо-
ком уровне ставок продолжение кон-
фликта практически обречено на ещё 
большую эскалацию, не пора ли уда-
рить по тормозам?

Главная проблема этих завышен-
ных ожиданий заключается в том, что 
они могут сами по себе обречь россий-
ско-американские отношения на ещё 
более глубокое скатывание в яму. 
Опыт взаимодействия с предыдущи-
ми администрациями вполне может 
быть основанием для выведения уни-
версального правила: взаимодействие 
с каждой администрацией начинает-
ся за здравие, а заканчивается за упо-
кой (Клинтон, Буш-младший, Обама, 
Трамп). Российско-американский сам-
мит в Женеве в 2021 году сравнивал-
ся со встречей Горбачёва и Рейгана 
в Рейкьявике, а администрация Бай-
дена всячески демонстрировала по-
нимание российских озабоченностей 

— и по Украине, и по проблеме расши-
рения НАТО, и в отношении необхо-
димости укрепления стратегической 
стабильности и стратегического до-
верия на двустороннем уровне. Стру-
на лопнула неожиданно, и меньше чем 
через год после встречи Москва и Ва-
шингтон выясняли отношения силой 
оружия.

Приход Трампа не меняет ни объек-
тивного расклада сил, ни магистраль-
ных стратегических установок США, 
в основе которых лежит представле-
ние о сохраняющемся американском 
преобладании в большинстве клю-
чевых сфер (экономической, военной, 
технологической) и возможности уве-
личения этого отрыва. 

МНЕНИЕ 

дили, в частности, торговлю и ситуацию 
с TikTok. Также он дал понять, что в на-
чале нового президентского срока на-
мерен посетить КНР. СМИ со ссылкой 
на источники сообщали: глава Белого 
дома хотел бы совершить этот визит 
в первые 100 дней пребывания в долж-
ности. О содержании этого разговора 
Си в общих чертах проинформировал 
и Путина, сказали в Кремле.

— С нашей стороны также было от-
мечено, что мы готовы и открыты к ди-
алогу с новой администрацией США 
по украинскому конфликту. Если та-
кие сигналы поступят из Вашингтона, 
то мы их подхватим и будем готовы про-
водить соответствующие переговоры 
и соответствующие контакты, — поо-
бещал Юрий Ушаков.

Он вновь напомнил о сделанном Вла-
димиром Путиным заявлении накану-
не: итогом потенциальных переговоров 
должно быть «не какое-то краткое пере-

мирие, передышка, а долго-
срочный мир на основе ува-
жения наших объективных 

интересов». Впрочем, несмотря на ин-
формацию СМИ о намерении Трампа 
организовать телефонный разговор 
с Путиным, конкретных предложений 
на этот счёт пока из Вашингтона не по-
ступало, заявил 21 января Юрий Ушаков.

В закрытой части главы государств 
обстоятельно обсудили целую серию 
других международных вопросов. 
Подробно затрагивались работа ШОС 
в контексте председательства Китая 
в 2025 году, обстановка на Корейском 
полуострове, развитие событий в Си-
рии, в целом конфликт на Ближнем Вос-
токе в условиях достигнутого соглаше-
ния между Израилем и ХАМАС, а также 
ситуация в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Юрий Ушаков отдельно заме-
тил: по тайваньскому вопросу со сто-
роны России вновь была подтверждена 
неизменная позиция поддержки прин-
ципа одного Китая.

Сегодня совместная работа Москвы 
и Пекина во внешней политике игра-
ет важную стабилизирующую роль 
в мировых делах: страны координи-
руют шаги на площадках ООН, в ШОС, 
в «Группе двадцати» и в АТЭС, заявил 
президент РФ.

— Совместно выступаем за постро-
ение более справедливого многопо-
лярного миропорядка, ведём работу 

в интересах обеспече-
ния неделимой безо-

пасности на евразийском 
пространстве и в мире в це-

лом, — отметил Путин.
Председатель КНР подчеркнул: Пе-

кин и Москва будут отстаивать меж-
дународную систему отношений, 
основополагающая роль в которой при-
надлежит ООН. Сотрудничество госу-

дарств в многосторонних форматах 
способствует реформированию и со-
вершенствованию системы глобально-
го управления, уверен он.

— Будем вместе с российскими кол-
легами в этом контексте поддерживать 
ооноцентричную международную си-
стему, отстаивать победу во Второй ми-
ровой, добытую кровью и жизнями мил-
лионов людей, защищать права Китая 
и России в качестве стран — учредите-
лей ООН и постоянных членов Совбе-
за, — добавил Си Цзиньпин.

Память о Победе во Второй миро-
вой войне священна для народов России 
и Китая, которые вели кровопролитную 
борьбу против агрессоров и ценой неис-
числимых жертв одолели врага, сказал 
Владимир Путин. В Москве в год юби-
лея Великой Победы будет проведено 
множество торжественных мероприя-
тий, главное из них — парад на Красной 
площади 9 Мая, куда также приглашён 
и Си Цзиньпин.

— Нельзя позволить идеологии фа-
шизма, нацизма и милитаризма вновь 
поднять голову. Важно совместно с дру-
гими нашими единомышленниками 
бережно хранить и отстаивать исто-
рическую правду, — сказал президент 
России.

Владимира Путина, в свою очередь, 
китайский лидер позвал в Пекин, где 
3 сентября отметят окончание Второй 
мировой войны.

Значительное внимание лидеры 
уделили вопросам торгово-экономи-
ческого сотрудничества. И Путин, и Си 
довольны устойчивой динамикой раз-
вития в условиях беспрецедентных за-
падных санкций. Особенно в торговой, 
финансовой, энергетической, промыш-
ленной, транспортной, инвестицион-
ной сферах, а также в новых областях 
сотрудничества — ИИ, квантовой фи-
зике, инновационных материалах, рас-
сказал Юрий Ушаков.

Это демонстрируют и цифры. Рост 
товарооборота России и Китая за 11 ме-
сяцев 2024 года составил более 7% — 
он достиг свыше $220 млрд, а по ки-
тайской статистике — почти $245 млрд 
за год, сообщил президент РФ. Причём, 
как уточнили в Кремле, более 95% рас-
чётов между странами осуществляется 
в нацвалютах. Си Цзиньпин также под-
твердил уверенную тенденцию к росту 
товарооборота с Россией.

— Поступательно расширяется дву-
стороннее практическое сотрудниче-
ство, сохраняется уверенная тенденция 
к росту во взаимной торговле. А восточ-
ный маршрут газопровода Китай — Рос-
сия выведен на полную мощность рань-
ше запланированного срока, — добавил 
председатель КНР.

Китай считается крупнейшим по-
требителем российских энергоресур-
сов, Москва удерживает первое место 
по экспорту нефти, заметил Влади-
мир Путин. Кроме того, Россия вышла 
на первое место по поставкам в КНР 
природного газа.

Растут встречные туристические по-
токи РФ и Китая, а также спортивные 
и образовательные обмены, заключил 
российский лидер.
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7%
между Россией и Китаем

превысил рост товарооборота

за 11 месяцев 2024 года
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сторам, партнёрам, сотрудникам его 
компании. Это те самые репутацион-
ные издержки, которые потом ничем 
не окупятся. Поэтому я думаю, что 
здесь имеет место быть всё-таки не-
кий эксцентричный, странный порыв. 
Илон Маск очень эмоционально ре-
агировал и во время инаугурацион-
ной речи Трампа. И вообще был край-
не радостный на митингах. Сейчас 
в США в ряде СМИ это интерпрети-
руют и так, что он показал полёт ра-
кеты на Марс. Мне кажется, что это 
просто очень печальное совпадение».

Жест не был продуман и отрепети-
рован, это продолжение аутентично-
го поведения республиканцев после 
выборов, полагает доцент кафедры 
политической теории МГИМО МИД 
России Иван Лошкарёв.

«Вся избирательная кампания 
Трампа с точки зрения жестикуля-
ции — это катастрофа. Он и его со-
ратники использовали режущие же-
сты, жесты на уровне плеч, быструю 

смену жестов. Это не столько от не-
достатка публичных выступлений, 
сколько для придания речам и меро-
приятиям неформальной обстановки, 
аутентичности. Илон Маск тут не ис-
ключение. Я не думаю, что жест был 
продуман и отрепетирован, это про-
должение аутентичного поведения 
в постэлекторальный цикл. Формаль-
но Маск не занимает какого-либо по-
ста, его “департамент” не проходил 
по документам и пока остаётся ско-
рее фантомной структурой. Поэтому 
критиковать администрацию за его 
жесты рано. Другое дело, что Маск — 
неформально очень важный член ко-
манды, участвовал в отборе кадров 
и выработке приоритетов на ближай-
ший период. Но опять же об этой сто-
роне его деятельности лучше судить 
по идеям и предложениям, а не по же-
стам».

Идеология и символика нацизма 
запрещены на территории Россий-
ской Федерации.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 22 января 2025

 

Расход и выход
Как РФ будет покрывать рекордный с 2020-го дефицит бюджета

Милана Гаджиева

М инфин предварительно оценил 
дефицит федерального бюджета 

за 2024 год в 3,5 трлн рублей, или 1,7% 
ВВП. Недостача оказалась рекордной 
с 2020-го, когда разрыв между дохода-
ми и расходами достиг 4,1 трлн. Опро-
шенные «Известиями» эксперты пола-
гают: несмотря на то что властям уже 
третий год подряд приходится гасить 
высокий дефицит бюджета, наращи-
вая госдолг, размер заимствований всё 
ещё находится на безопасном уровне — 
14,5% ВВП. Прогноз по недостаче вла-
сти пересматривали несколько раз, 
однако итоговый показатель превы-
сил все оценки, но остался в пределах 
ожидаемых показателей. Как дефицит 
бюджета влияет на инфляцию и что бу-
дет с показателями в этом году — в ма-
териале «Известий».

Федеральный бюджет в 2024-м сло-
жился с дефицитом 3,5 трлн руб лей, 
или 1,7% ВВП, — такую предваритель-
ную оценку исполнения финансово-
го плана привёл Минфин. Оконча-
тельный итог ведомство подведёт 
весной, но, как правило, цифра прак-
тически не отличается от январской. 
Недостача в прошлом году превыси-
ла показатель 2023-го (3,2 трлн) и ока-
залась рекордной с 2020-го, когда 
разрыв между доходами и рас-
ходами достиг 4,1 трлн.

Первоначально закон о бюд-
жете на 2024-й предусматри-
вал гораздо более низкий де-
фицит  — в 1,6  трлн, или 0,9% 
ВВП. Весной власти скорректирова-
ли основные параметры финансового 
плана и повысили оценку недостачи 
до 2,1 трлн (1,1% ВВП). Осенью Минфин 
снова изменил прогноз, увеличив его 
до 3,3 трлн (1,7% ВВП). В результате 
итоговый разрыв в доходах и расхо-
дах оказался выше почти на 200 млрд, 
однако остался в пределах ожидае-
мых 1,7% ВВП.

— По сравнению с изначальны-
ми параметрами закона о бюдже-
те фактические расходы оказались 
выше на 10%, доходы — на 5%, а де-
фицит увеличен вдвое. В то же вре-
мя в отношении к ВВП дефицит (1,7%) 
по международным стандартам оста-
ётся на низком уровне, — отметила ру-
ководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

Рост расходов обусловлен чрез-
вычайной потребностью в финанси-
ровании закрытых статей бюджета 
на фоне устойчиво высокой инфля-
ции, опережающего роста импортно-
го сырья, машин и оборудования, от-
метил кандидат экономических наук 
Андрей Бархота.

По данным Минфина, поступле-
ния в бюджет в прошлом году по срав-
нению с 2023-м увеличились на 26%, 
до 36,7 трлн. Такая динамика наблю-

дается как по нефтегазовым, так 
и по несырьевым сборам.

— Нефтегазовые доходы выросли 
благодаря росту стоимости россий-
ской нефти (средняя цена в 2024-м 
составила $68  за баррель против 
$63 в 2023-м) и ослаблению курса руб-
ля (в 2024-м в среднем доллар сто-
ил 92,4 рубля, а в 2023-м — 84,7 рубля). 

В бюджете предполагались менее оп-
тимистичные (для налогообложе-
ния экспортёров) варианты — Urals 
за $70 за баррель, а доллар — 91,2 руб-
ля, — объяснила Ольга Беленькая.

Расходы же, по предварительной 
оценке, в прошлом году увеличились 
на четверть, до 40,2 трлн. Часть из них 
в конце года была направлена на аван-
сирование отдельных трат в 2025-м. 
Как объясняет Минфин, такой шаг по-
зволит более гибко управлять день-
гами. Согласно финансовому плану, 
большая часть средств казны была 
потрачена на оборону и безопасность, 
социальную политику, национальную 
экономику и достижение технологиче-
ского суверенитета.

Корректировка параметров казны 
в течение года — это нормальная прак-
тика, в особенности когда экономика 
подвержена постоянному воздействию 
внешних шоков, отметил научный со-
трудник лаборатории структурных ис-
следований ИПЭИ Президентской ака-

демии Владимир Еремкин. Основные 
причины превышения планового де-
фицита — наращивание госрасходов 
и инфляция. Рост цен особенно уско-
рился во втором полугодии — до 9,5% 
к концу 2024-го.

Тем не менее пока размеры дефи-
цита бюджета опасений не вызывают. 
Его относительная величина в срав-
нении с ВВП (1,7%) не представляет 
существенных рисков для устойчи-
вости экономики — например, в США 
в последние годы показатель состав-
ляет более 6%, — подчеркнула доцент 

кафедры государственных 
и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Алла 
Чалова.

У властей есть не-
сколько вариантов, 
как закрывать недо-
стачу бюджета. Чаще 
всего для этого за-

имствуют деньги на внутренних или 
внешних рынках, берут отложенные 
резервные средства, продают госиму-
щество или повышают налоги и сборы.

Минфин в основном финансиру-
ет дефицит за счёт размещения об-
лигаций федерального займа (ОФЗ), 
напомнил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Однако сей-
час, по его словам, не самое выгодное 
время для заимствований на внутрен-
нем рынке, так как из-за жёсткой де-
нежно-кредитной политики ставки 
высокие и проценты затем придётся 
выплачивать держателям.

По данным Минфина, за 11 меся-
цев 2024-го внутренний госдолг РФ 
вырос с 20,8 трлн до 21,7 трлн руб-
лей, то есть на 4%. Внешние же обя-
зательства снизились с $53,3 млрд 
до $52,1 млрд — на 2%. Таким образом, 
на декабрь задолженность России 
в рублях составила почти 27 трлн (ис-
ходя из курса ЦБ на 21 января 99,7 руб-
ля за доллар).

— Минфин считает безопасным уро-
вень госдолга в размере 20% ВВП и пла-
нирует удерживать его в этих пределах 
до 2030 года. Сейчас же он соответству-
ет 14,5% ВВП. Поэтому рисков для эко-
номики нет. Однако в случае усиления 
санкционного давления на РФ доходы 
бюджета будут снижаться, а дефицит 
и, соответственно, заимствования — 
расти, — полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Минфин использовал средства 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ) в пределах 1,3 трлн для по-
крытия недостачи, напомнила Ольга 
Беленькая из ФГ «Финам». Это приве-
ло к снижению его ликвидной части 
до 3,8 трлн в начале 2025-го. Однако 
фактически расходы из ФНБ совпали 
по размеру с дополнительными нефте-
газовыми доходами, которые как раз 
и зачислялись в «кубышку». Но в ито-
ге сбережения государства всё рав-
но снизились, так как помимо погаше-
ния недостачи деньги направлялись 
и на другие проекты — например, ин-
фраструктурные.

Такие траты повышают риски ис-
черпания ликвидной части ФНБ, оце-
нила Алла Чалова из РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова. Однако, по её словам, Минфин 
прогнозирует пополнение фонда 
в 2025-м на 1,5 трлн за счёт дополни-
тельных нефтегазовых доходов.

— Дефицит казны — сильный проин-
фляционный фактор. Формируя бюд-
жет с недостачей, государство стре-
мится простимулировать экономику. 
При этом оно выходит на рынок заим-
ствований и тратит средства из резер-
вов. В случае России государство вы-
пускает ОФЗ и использует средства 
ФНБ, что в значительной мере пред-
ставляется денежной эмиссией. Осо-
бенно с учётом того, что основны-
ми покупателями госдолга остаются 
банки, — оценил Владимир Еремкин 
из Президентской академии.

Сегодня рисков для ФНБ нет, по-
скольку рынок нефти стабилен, про-
должил эксперт. По его словам, у РФ 
надолго хватит запаса прочности, что-
бы покрывать дефицит бюджета без 
урезания важных расходных статей.

В 2025-м доходы казны запланиро-
ваны в размере 40,3 трлн, расходы — 
41,5 трлн, таким образом, дефицит со-
ставит 1,2 трлн. Как отмечает Минфин, 
бюджет в этом году будет сбалансиро-
ван, что поможет снизить влияние гос-
расходов на инфляцию, укрепить эко-
номику и финансовую стабильность 
страны.

С учётом продолжающегося ро-
ста расходов на оборону, ускорения 
инфляции и высокой ключевой план 
по затратам казны в 2025-м представ-
ляется заниженным, оценила Ольга 
Беленькая. Впрочем, увеличится и до-
ходная часть благодаря повышению 
налогов. Поэтому вполне вероятен пе-
ресмотр прогноза, резюмировала она.

Антонина Курицына, Валерия Цой

Почти 100% импортного молока в Рос-
сии приходится на Белоруссию. 

А ввоз всей мясной продукции из этой 
республики занял долю более чем в 50%, 
не отстают и яйца, на которые приходит-
ся 87%. Таковы данные Россельхознад-
зора по итогам 2024 года. Эксперты объ-
ясняют это высоким качеством товаров, 
небольшой ценой и удобной логистикой.

Белоруссия по итогам 2024 года со-
хранила лидерство по поставкам мо-
лока, мяса и яиц в Россию. Об этом 
«Известиям» рассказали в Россельхоз-
надзоре.

— Белоруссия поставляет в Россию 
более 50% всей ввозимой мясной про-
дукции. Так, в 2024-м доля республики 
в поставках говядины составила 46%, 
мяса и субпродуктов птицы — 51%, го-
товых мясных товаров — 97%. Помимо 
этого в отгрузках молочной продукции 
этот показатель составил 94%, рыбной — 
17%, — рассказали «Известиям» в ведом-
стве.

Там также отметили, что по итогам 
прошлого года в пять раз увеличились 
отгрузки мяса птицы из Китая. Среди 
поставщиков также выделили страны 
Латинской Америки (Бразилия, Параг-
вай, Аргентина, Колумбия, Уругвай), ко-

Экономика и бизнес

Делить дело
Налоговая амнистия принесёт в казну лишь 10 млрд в 2025-м

Милана Гаджиева

Н алоговая амнистия за дробление 
бизнеса принесёт в бюджет все-

го 10 млрд рублей в 2025 году, оцени-
ли в Торгово-промышленной палате. 
Примерно такую же сумму ФНС еже-
годно доначисляет организациям, ко-
торые предпочли разделиться для ухо-
да от сборов. В контексте бюджета это 
ничтожно малая величина. Власти вы-
являют лишь небольшую долю наруше-
ний, и на самом деле проблема гораздо 
шире — каждый год недобросовестные 
предприятия недоплачивают в казну 
свыше 100 млрд. Вряд ли предлагае-
мые изменения мотивируют фирмы 
обеляться, и властям могут потребо-
ваться показательные процессы, счи-
тают эксперты.

�� КАК РАБОТАЕТ НАЛОГОВАЯ 
АМНИСТИЯ ЗА ДРОБЛЕНИЕ

Бюд жет попол н и тся п ри мерно 
на 10 млрд рублей в 2025 году благо-
даря налоговой амнистии для бизне-
са, оценил для «Известий» эксперт со-
вета по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике Торго-
во-промышленной палаты (ТПП), на-
логовый консультант Алексей Крылов. 
Сейчас компании уходят от платежей 
в бюджет (для этого и дробят расту-

щие предприятия), но власти выяв-
ляют далеко не всех нарушителей — 
в итоге казна недополучает средства. 
Однако предполагается, что, когда ор-
ганизации решат обелиться, они бу-
дут самостоятельно платить эти день-
ги в бюджет.

Расчёты ТПП основаны на том, 
что сейчас налоговая выявляет на-
рушений по дроблению примерно 
на 10 млрд в год, и именно эту сум-
му она заставляет доплатить в каз-
ну. Впрочем, по оценкам бизнес-объ-
единения, общая недоимка бюджета 
от дробления в год составляет около 
100 млрд рублей. При этом, по словам 
Алексея Крылова, лишь некоторая 
часть таких нарушений обнаружи-
вается и пресекается.

Амнистия может принести в бюд-
жет дополнительные 15–20  млрд 
руб лей в этом  году, подтвердила 
подсчёты и доцент базовой кафе-
дры финансового контроля, анализа 
и ауди та РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Коваленко. По её словам, этому так-
же будут способствовать растущие 
обороты компаний и увеличение по-
рогов по УСН вдвое, до 450 млн: ком-
паниям просто станет менее выгодно 
нарушать закон.

Если налоговики провели выезд-
ную проверку и не узнали о дробле-
нии в 2025–2026 годах, но в преды-

дущие три года такие факты были, 
то необходимость доплачивать сбо-
ры за прошлые периоды прекраща-
ется после контрольного меропри-
ятия. Но если компания откажется 
от такой оптимизации только после 
очередной проверки, то её освобо-
дят от доначислений лишь за 2022–
2023 годы, а за 2024-й — уточнят обя-
зательства.

Если же проверка не была назна-
чена, но ранее компания дробилась, 
то предприятие освободят от ответ-
ственности только с 2030 года. То есть 
в случае добросовестного поведения 
в 2025-м и далее про нарушения забу-
дут через пять лет — сейчас же дол-
ги просто «нависают» над платель-
щиком.

�� КОГДА БУДЕТ ЗАМЕТЕН 
РЕЗУЛЬТАТ ОБЕЛЕНИЯ РЫНКА

Хотя в ближайшие годы бюджет едва 
ли будет значительно пополнять-
ся благодаря налоговой амнистии, 
но в перспективе предприятия увидят 
преимущества отказа от незаконной 
оптимизации и число честных нало-
гоплательщиков увеличится, полага-

ет ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Первый заметный результат обеле-
ния рынка можно будет увидеть уже 
весной 2026-го, когда бизнес отчита-
ется по налогу на прибыль за 2025-й. 
Промежуточные же итоги появятся 
уже к весне–лету, то есть через один-
два отчётных периода по НДС, ожида-
ет Алексей Крылов из ТПП. Он тоже 
уверен, что в будущем поступления 
казны будут увеличиваться.

В контексте федерального бюд-
жета 10 или даже 20 млрд — это край-
не малая сумма: все доходы в 2025-м 
запланированы на уровне 40 трлн 
руб лей. Тем не менее она сопостави-
ма с расходами казны на некоторые 
нацпроекты: по развитию космоса 
(10 млрд), по обеспечению продоволь-
ственной безопасности (14,5 млрд), 
сравнимый объём средств по указу 
президента будет также направлен 
на повышение зарплат в сфере куль-
туры (11,6 млрд).

Поступления в бюджет в резуль-
тате амнистии действительно выра-
стут, согласилась руководитель экс-
пертного центра «Деловой России» 
по уголовно-правовой политике и ис-

полнению судебных актов Екатери-
на Авдеева. Она добавила: при этом 
выпадут доходы, взимаемые в виде 
недоимок через суд, однако это при-
мерно одна десятая ущерба от дро-
бления бизнеса. По словам кандидата 
экономических наук Андрея Бархо-
ты, объём недоимок из-за дробления 
может сократиться в два-три раза 
в 2025-м.

«Известия» спросили Минфин 
об ущербе бюджета от дробления биз-
неса в 2024 году. В ведомстве посове-
товали обратиться в ФНС. Редакция 
направила запрос в службу.

�� СТИМУЛИРУЕТ ЛИ АМНИСТИЯ 
К ЛЕГАЛИЗАЦИИ БИЗНЕСА

Сейчас тема дробления — одна из са-
мых обсуждаемых в деловой среде, 
поделился Алексей Крылов из ТПП. 
Он добавил: у предпринимателей 
к амнистии сохраняется ряд вопро-
сов — например, как можно самосто-
ятельно определить в своей деятель-
ности признаки деления.

У амнистии в нынешнем виде есть 
несколько подводных камней, кото-
рые могут сделать меру не настоль-
ко успешной, как рассчитывает ФНС, 
отметила Екатерина Авдеева из «Де-
ловой России». Прежде всего в неко-
торых отраслях остро стоит вопрос — 
какая часть компаний воспользуется 
возможностью легализоваться.

Дело в том, что сейчас применя-
ются настолько изощрённые схемы 
деления, что вскрыть их и доказать 
в суде можно только по материа-
лам оперативной работы, а ресурсы 
правоохранителей тут объективно 
ограничены, добавила эксперт. Поэто-
му многие предприятия могут посчи-
тать, что эта угроза просто их не кос-
нётся.

— Есть вероятность, что многие 
компании предпочтут занять «стра-
усиную позицию» и спрятать голову 
в песок. Возможно, потребуется пре-

цедентное дело, как в случае с Бли-
новской и другими блогерами, — по-
лагает Екатерина Авдеева.

Гендиректор юридической компа-
нии «Чистая среда» Руслан Кулешов 
тоже считает, что на многие предпри-
ятия больше влияния окажет усиле-
ние контрольной работы налоговиков, 
чем добровольная амнистия.

Скорее всего, в 2025 году основ-
ными «кандидатами» по отработке 
борьбы с дроблением будут продавцы 
на маркетплейсах, считает Алексей 
Крылов из ТПП. В частности, об этом 
свидетельствует соглашение между 
ФНС и представителями крупнейших 
онлайн-площадок.

— Не секрет, что многие продав-
цы искусственно разделяют потоки 
выручки между взаимозависимыми 
субъектами (например, между ИП-
родственниками) для поддержания 
лимитов по «упрощёнке», — поделил-
ся эксперт.

Среди других «кандидатов» — оп-
товики, которые мимикрируют под 
множество маленьких продавцов, 
продолжил Алексей Крылов. Он до-
бавил: также это могут быть логисти-
ческие или строительные компании.

Дробление бизнеса — это незаконное разделение компании на несколь-
ко юрлиц или ИП. Схему используют, чтобы распределить доходы меж-
ду предприятиями — чаще всего к ней прибегают организации, которые 
вышли за пороги применения упрощённой системы налогообложения 
(в 2024-м лимит составлял 265,8 млн в год), которая предполагает пони-
женные ставки сборов.
Амнистия за дробление стала частью налоговой донастройки. Механизм 
работает так: компании, добровольно отказавшейся от незаконной схе-
мы в 2025–2026 годах, спишут задолженность за её применение в пери-
од с 2022 по 2024 год — если ФНС выявит, что нарушения были. У процес-
са есть несколько нюансов.

Справка «Известий»

Размеры дефицита бюджета опасений не вызывают,  
уверен глава Минфина Антон Силуанов

В 2023 году на нескольких бло-
геров завели уголовные дела 
за неуплату налогов, в том 
числе через дробление бизне-
са. Например, сумма претензий 
ФНС к Елене Блиновской соста-
вила 1,4 млрд рублей, из кото-
рых только пени и штрафы — 
около 230  млн. Кроме того, 
долги обнаружились у Валерии 
и Артёма Чекалиных — в разме-
ре 500 млн с учётом санкций. 
Крупную недоимку (на 127 млн) 
также выплатила Александра 
Митрошина.

Справка «Известий»

₽3,5 трлн,  

составил дефицит 
бюджета за 2024 год

или 1,7% ВВП,
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Рост уместен
Белоруссия заняла долю почти в 100%  
импорта молочной продукции
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Блин полукомом
A Итак, как сообщили «Из-

вес т и я м» в М и нфи не, 
по итогам 2024 года в ПДС привлече-
но 216 млрд рублей. Из них новых взно-
сов (то, что граждане принесли сами, 
из своих средств) — 99 млрд, прогноз-
ный объём переведённых пенсионных 
накоплений (средства, которые люди 
переводили из обязательной пенсион-
ной системы) — 96 млрд и прогнозный 
объём софинансирования (вложения 
государства на взносы граждан) — 
21 млрд. Много это или мало? Вопрос, 
как говорится, точки зрения. С точки 
зрения исполнения поручения прези-
дента, очевидно, недостаточно. Со сто-
роны оптимистов — мало, пессими-
стов — более чем.

Теперь вернёмся к моменту, когда 
было озвучено поручение, и к сроку 
его исполнения. Скажем прямо, 2024-й 
оказался, мягко выражаясь, не слишком 
удачным для старта ПДС. Он не только 
продолжил тенденцию к повышению 
ставок по депозитам вслед за ключевой, 
но и возвёл обещанную доходность бан-
ков в ранг практически экстремальной. 
Такой вакханалии от кредитных органи-
заций рынок вкладов, пожалуй, не видел 
никогда. Более того, кредитные орга-
низации с уверенностью, что регуля-
тор и дальше будет идти на повышение 
своего главного инструмента, уже зара-
нее тоже обещали всё больше и больше.

Чрезвычайная жёсткость денеж-
но-кредитной политики ЦБ привела 
к тому, что к концу прошлого года обе-
щанная доходность по некоторым вкла-
дам (по акции) добралась до 30% годо-
вых. При инфляции в 2024-м в 9,52%. Для 
ценных бумаг, куда инвестируют НПФ 
в рамках ПДС, это даже в лучшие време-
на (а сейчас фондовый рынок в унынии) 
доходность изрядная, да и то растяжи-
мая во времени и сопряжённая с ри-
сками. Тем более что регулятор очень 
сильно ограничил их в инвестировании 
пенсионных и иже с ними денег. А в слу-
чае с банками при консервативной стра-
тегии с гарантией со стороны системы 
страхования — это и просто курорт.

Да, запускать ПДС в этом году было 
как минимум рискованно. Но было бы 
минимум странно предложить отло-
жить, после того как Минфин и ЦБ дол-
гое время (с 2015-го) разрабатывали, 
перерабатывали и т.д. программы ин-
вестиций для населения, которые мог-
ли бы охватить пенсионные накопле-
ния и стать источником длинных денег. 
Кстати, тот же ЦБ уже давно из авторов 
и продвиженцев ПДС устранился. Глава 
регулятора Эльвира Набиуллина стоя-
ла на том, что переход на добровольную 
основу системы не позволит сделать 
её массовой. И в качестве застрельщи-
ка, организатора и энтузиаста фактиче-
ски остался Минфин.

Ведомство, кстати, не считает, что 
программа в этом году была неуспеш-
ной, ибо не достигла цели. Вот что Мин-
фин ответил на запрос «Известий»: 
«250 млрд рублей — ориентир. Следу-
ет учитывать, что, хотя ПДС действует 

с января, самая активная фаза началась 
значительно позже, после утверждения 
изменений в Налоговый кодекс и реше-
ния президента увеличить сроки софи-
нансирования взносов с трёх до деся-
ти лет».

По фантомному признаку поддер-
живает коллегу и ЦБ: «Это очень хоро-
ший результат для нового продукта. 
Когда в 2015-м появились индивиду-
альные инвестиционные счета, итоги 
первого года были гораздо скромнее — 
было открыто порядка 100 тыс. таких 
счетов, а сумма вложений составила 
около 5 млрд рублей».

�� УДАСТСЯ ЛИ ДОСТИЧЬ 
ПАРАМЕТРА В 1% ВВП

Что дальше и как насчёт 1% ВВП — а это 
уже триллионы рублей? Лично я испы-
тываю смешанные чувства. Во-первых, 
НПФ уже сильно пропылесосили ры-
нок. Сама, когда крупнейшие финан-
совые холдинги рапортовали о первых 
результатах ПДС, очень сильно весе-
лилась. «Мы заключили 200 тыс. дого-
воров», — сообщал один из них. Ради 
интереса осведомилась о числе сотруд-
ников. Догадаетесь, сколько их? При-
мерно о таких же соотношениях сооб-
щал второй по величине холдинг.

Дальше включились реклама 
и маркетинг. Например, НПФ актив-
но продвигали стратегию для людей 
предпенсионного и близкого к нему 
возраста. Ведь если перевести в ПДС 
накопления, то тоже можно будет на-
чать получать выплаты в 55 лет (жен-
щины) и 60 лет (мужчины). Но, в отли-
чие от ОПС, растянуты они будут всего 
на 10 лет, а не на 22 года. Сама хотела это 
сделать, но замоталась. Кстати, этот ре-
сурс можно эксплуатировать в марке-
тинге и дальше, поскольку актуально 
даже для более молодых людей.

Но в целом вершки собрали, оста-
лись корешки. Добраться до них куда 
сложнее, да и административный ре-
сурс в виде сотрудников и их семей 
уже не применить. Надеяться на то, что 
граждане разочаруются в депозитах, 
тоже не стоит. Всё говорит о том, что 
период высоких ставок продлится дол-
го. В следующем году по крайней мере 
ожидать резкого снижения явно не при-
ходится. ЦБ уже неоднозначно написал 
в комментарии к потребительским це-
нам в декабре прошлого года, что они 
продолжают расти. Поэтому и ключе-
вая ставка явно не пойдёт вниз. И насе-
лению нет стимула уходить из удобных, 
без риска и высокодоходных депозитов 
в другие инструменты.

Но ЦБ, например, надеется на уси-
ление конкуренции на рынке НПФ, 
в Минфине «Известиям» сообщили, 
что продолжают активно работать 
с представителями негосударствен-
ных пенсионных фондов, обсуждают, 
что можно улучшить для участников 
ПДС, чтобы сделать её проще, удобнее 
и понятнее. В общем, первый блин по-
лукомом, а дальше посмотрим.

Экономика и бизнес

Скам по себе
Мошенники создали фишинговые сайты с «монетами Трампа»

Антон Белый

Мошенники воспользовались по-
пулярностью криптовалюты До-

нальда и Мелании Трамп и начали ак-
тивно создавать фишинговые сайты 
с обещаниями заработать на таких мо-
нетах. Преступники также зарегистри-
ровали криптовалюты на всех род-
ственников президента США в разных 
вариациях: Эрик, Бэррон, Иванка, Тиф-
фани, Дональд Трамп-младший и так 
далее. Эксперты полагают, что тренд 
продолжится из-за анонимности токе-
нов, отсутствия прозрачности на тор-
говых площадках и простоты процесса 
регистрации клонов мемкоинов.

�� КОМУ ВЫГОДНО  
ПЛОДИТЬ МЕМКОИНЫ

Злоумышленники используют тему 
с мемкоином Трампа ($Trump) как 
приманку для кражи криптовалюты 
пользователей в Telegram. Они распро-
страняют посты в группах, посвящён-
ных заработку, предлагая участвовать 
якобы в бесплатной раздаче токенов 
и эксклюзивных NFT. Схема строится 
на обещаниях высокой прибыли при 
минимальных усилиях. Авторы постов 
заявляют: чтобы получить приз, нужно 
перейти в специального бота, а затем 
на сайт, где якобы раздают $900 тыс. 
в токенах. На финальном этапе с поль-
зователей требуют «верификацион-
ную плату» в размере 0,2 TON, но обе-
щанных монет люди так и не получают.

Несмотря на то что «плата» вы-
глядит незначительной, массовые 
схемы такого рода могут приносить 
зло умышленникам крупные сум-
мы, отметил эксперт Kaspersky GReAT 
Георгий Кучерин.

— Мошенники быстро адаптиру-
ются к актуальным трендам и могут 
начать использовать новую крипто-
валюту как приманку для кражи сид-
фраз от разных криптокошельков или 
данных Telegram-аккаунтов. Подоб-
ные схемы злоумышленников могут 
привести не только к финансовым по-
терям для пользователей, но и к утра-
те контроля над криптокошельком, — 
сказал он «Известиям».

Злоумышленники воспользова-
лись инфоповодами по случаю вы-
пуска токенов $Trump и $Melania для 
создания сети криптомошеннических 
фишинговых сайтов, пояснила стар-
ший аналитик Digital Risk Protection 
компании F.A.C.C.T. Мария Синицы-
на. По её словам, специалисты обна-
ружили свыше десятка сайтов для 
кражи средств с криптокошельков, 
которые для привлечения жертв ис-
пользуют мемкоины.

— Держателям кошельков предла-
гается привязать их к ресурсу, что-
бы проверить своё право на уча-
стие в операциях с криптовалютой. 
На ресурсах указан официальный 
адрес токена, но при подключении 
кошелька у жертвы запрашивает-
ся сид-фраза. Также мошенники мо-
гут или «угнать» криптокошелёк, 
или подключить к нему программу-

дрейнер для вывода всех средств, или 
просто увести средства под предло-
гом покупки криптовалюты $Trump 
по поддельным реквизитам, — отме-
тила эксперт.

По словам генерального директо-
ра Phishman Алексея Горелкина, в та-
ких схемах выигрывают только созда-
тели «скамкоинов» (мошеннических 
монет). После выпуска токена прово-
дится «разгон» по тематическим фо-
румам с созданием искусственного 
ажиотажа, затем скупка токенов до-
верчивыми клиентами и резкий рост 
валюты, а в итоге сформированная 
пирамида быстро разваливается — 
иногда за считаные минуты.

— Либо жертва не получает того, 
за что заплатила, либо лишается ещё 
и того, что у неё есть. А параллельно 
идёт сбор данных для будущих атак, — 
предупредил эксперт.

Аферисты также активно создают 
фишинговые сайты, которые маски-
руются под популярные криптоко-
шельки или биржи, пояснили «Из-
вестиям» в BI.ZONE Brand Protection. 
Подобных схем становится всё боль-
ше. Так, с 17 января специалисты ком-
пании выявили регистрацию 255 до-
менов на новый мемкоин $Trump 
и 89 — на $Melania. В это число мо-
гут входить и пустые, и легитимные, 
и поддельные страницы.

На фишинговых площадках кра-
дут как деньги, так и конфиденциаль-
ные данные. Разницы в использова-
нии монет Дональда и Мелании нет, 
однако теперь у мошенников больше 
пространства для действий с таким 
широким выбором, уточнила руково-
дитель направления аналитических 
исследований в Positive Technologies 
Ирина Зиновкина.

�� РОССИЯНЕ ОСТАЮТСЯ  
В ЗОНЕ РИСКА

Россияне находятся в зоне риска, так 
как могут без всяких ограничений 
использовать большинство крипто-
площадок, рассказал создатель крип-
тоигры Frogs Run в Telegram Сергей 
Кузнецов. По его словам, с мемкоина-
ми есть два основных сценария.

— Во-первых, есть риск приобрести 
фейковую валюту, которую нельзя 
продать после покупки. Такая схема 
называется honeypot (с англ. — «гор-
шочек с мёдом») и служит приманкой 
для людей с низкой криптограмотно-
стью. Зайти можно, а выйти — уже нет. 
Во-вторых, авторы «скамкоинов» ча-
сто используют так называемый раг-
пул. Это процесс, когда собственник 
токена без анонса выводит день-
ги и обрушивает ликвидность. Курс 
обесценивается в сотни раз, а ино-

гда в тысячи раз, криптомонеты пре-
вращаются в копейки, — предупре-
дил эксперт.

По его словам, мошеннические 
монеты появились ещё за два меся-
ца до инаугурации, но активно рас-
пространились в последние дни. 
На одной из мониторинговых крип-
топлатформ доступны десятки со-
мнительных валют, связанных с пре-
зидентской семьёй (Эрик, Бэррон, 
Иванка, Тиффани, Дональд Трамп-
младший), в то время как официально 
были представлены только два мем-
коина: от Дональда и Мелании Трамп, 
добавил специалист.

— Люди теряют бдительность в по-
гоне за коэффициентами. На совре-
менных платформах любой желаю-
щий может загрузить собственный 
контракт, но площадка даёт преду-
преждение о рисках и информацию 
о том, что он не прошёл аудит площад-

ки. Эта информация обычно в самом 
низу, справа под токеном, поэтому 
не всегда очевидна для пользовате-
ля, — пояснил эксперт.

Мошенники приводят пользова-
телей на фейковые площадки об-
менников и криптобирж, где крадут 
их данные, рисуя различные графи-
ки с выгодными конвертациями. Это 
затрагивает пользователей из РФ как 
довольно активных в области блок-
чейн-инвестиций и схем, связанных 
с криптовалютным рынком, сказал 
директор департамента расследова-
ний компании T.Hunter Игорь Бедеров.

— Такими сторонними площад-
ками вскоре могут заинтересовать-
ся правоохранительные органы, так 
как зачастую у них есть все призна-
ки мошеннических действий. Лю-
бой желающий может сделать мем-
валюту с именем Иванки, например, 
и продвинуть её при наличии запа-
са свободных средств. Они активно 
имитируют официальную монету 
Трампа, но без упоминаний со сторо-
ны официальной организации Trump 
Foundation, которая поддерживает се-
мью президента США и его самого, — 
добавил он.

По мнению эксперта, создатели 
обычных криптовалют, не мемкоинов, 
в среднем зарабатывают в 3–30 раз 
больше суммы вложенных средств. 
Оценить то, сколько мошенники за-
рабатывают с помощью поддельных 
монет в честь родственников Трампа, 
на данный момент невозможно.

Как отметил анонимный источник 
«Известий», в России уже есть слу-
чаи, когда любители быстрой нажи-
вы покупали токены типа $Trunp или 
$Tremp, имитирующие официальную 
валюту, и теряли из-за этого деньги.
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Разницы в использо-
вании монет Дональда 
и Мелании нет, однако 
теперь у мошенников 
больше пространства 
для действий

торые, впрочем, уступают в данном во-
просе Белоруссии.

Это подтверждают данные о еже-
годном росте товарооборота между РФ 
и соседней республикой. Если в 2022 году 
он превысил $43 млрд, то по итогам 
2023-го — $53 млрд. А в этом году, как со-
общил «Известиям» государственный 
секретарь Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, этот показатель может 
составить $60 млрд.

Причём растёт не только товаро-
оборот в целом, но и доли стран в струк-
туре торговли друг друга. Так, доля РФ 
в импорте Белоруссии в 2024 году со-
ставила порядка 57%, что стало макси-
мальным значением за последние годы. 
В свою очередь, белорусская составля-
ющая в российском импорте поднялась 
до 10%, что в два раза выше, чем за по-
следнее десятилетие.

— Товарооборот России и Белоруссии 
показывает положительную динамику, 
продукция из соседней республики поль-
зуется популярностью на нашем рынке, — 
заявили «Известиям» в Минпромторге.

Качество продукции из Белоруссии 
и её популярность на российском рынке 

отмечал и президент Владимир Путин. 
В мае прошлого года в ходе переговоров 
с главой республики Александром Лу-
кашенко он сообщил, что сельское хо-
зяйство является важнейшим направ-
лением взаимодействия двух стран 
и республика в этой сфере «демонстри-
рует очень хорошие результаты, прежде 
всего по качеству товаров».

Как сообщили «Известиям» в Мин-
сельхозе, Белоруссия является одним 
из крупнейших партнёров РФ в сфере 
АПК.

— Сегодня между странами выстро-
ено тесное взаимодействие, в рамках 
которого активно развивается взаим-
ная торговля, в том числе на основа-
нии балансов спроса и предложения 
отдельных видов продовольствия (мо-
локо, мясо, сахар и так далее). Диалог 
осуществляется как на двусторонней 
основе, так и по линии Союзного госу-
дарства, в рамках Евразийского эконо-
мического союза и Содружества Не-
зависимых Государств, — рассказали 
в пресс-службе министерства.

Спрос на молочную продукцию 
в России растёт второй год подряд бо-

лее высокими темпами, чем в предше-
ствующие годы, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе «Союзмолока». Там 
считают, что это происходит вследствие 
ускоренного роста доходов населения 
при сравнительно умеренной динами-
ке розничных цен на горизонте послед-
них двух лет.

— Основной объём спроса — около 85–
86% — обеспечивается внутренним про-
изводством (производство товарного 
молока в России также ежегодно уве-
личивается), а оставшийся объём нам 
поставляют наши зарубежные партнё-
ры, главным образом из Союзного го-
сударства, — уточнили в объединении.

При этом там отметили, что особен-
ностью 2024 года стало превышение 

темпов роста спроса (+3%) над темпа-
ми роста производства молока-сырья 
(+2%), поэтому разница дополнительно 
обеспечивается поставками из друже-
ственных стран.

— Белорусская продукция имеет хо-
рошую репутацию и пользуется устой-
чивым спросом среди российских 
потребителей благодаря высокому ка-
честву продовольственных товаров 
и конкурентоспособным ценам, — по-
яснил «Известиям» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев.

По его словам, в крупных торговых 
сетях, входящих в ассоциацию, наи-
большая доля товаров из Белоруссии 
представлена в категории мытого кар-
тофеля — 15% ассортимента. Также, как 
отметили в АКОРТ, весомую долю в раз-
мере 6–7% из общего ассортимента бе-
лорусская продукция занимает в мо-
лочной группе. Доля сыров варьируется 
от 6 до 10% и представлена преимуще-
ственно полутвёрдыми, творожными 
и рассольными сырами, доля сливоч-
ного масла достигает 7%, молока — 4%. 
В категории куриного мяса на бело-
русских производителей приходится 
в среднем около 5%.

В небольших объёмах в федераль-
ные торговые сети поставляются бело-
русские колбасные и кондитерские из-
делия, их доля на полке не превышает 
1–1,5% от общего ассортимента.

— Среди динамично растущих сегмен-
тов — детское питание, где растёт доля 
СТМ (собственных торговых марок) 
российских ритейлеров, выпускаемых 
на заводах Белоруссии. В частности, дет-
ские овощные и мясные пюре под соб-
ственными брендами на белорусских 
площадках выпускают «Детский мир» 
и «Ашан». В непродовольственном сег-
менте продукция белорусских предпри-
ятий занимает ведущие позиции в кате-
гории холодильников (марка «Атлант»), 
а также заметную долю в ассортименте 
телевизоров (марки «Витязь», Horizont 
и др.), — рассказал Игорь Караваев.

В России растёт спрос на молочную 
продукцию, а Белоруссия уже много лет 
её основной импортёр в РФ, республика 
развивает это производство не только 
для собственных целей, но и для импорта 
в нашу страну, отметила директор Цен-
тра агропродовольственной политики 
Института прикладных экономических 
исследований (ИПЭИ) Президентской 
академии Наталья Шагайда. Это следует 
и из документов развития молочной от-
расли республики, добавила она.

Качество товаров, невысокая цена, 
удобная логистика и дружба с Россией — 
это причины роста торгового оборота 
и укрепления экономических связей 
с Белоруссией, объяснил «Известиям» 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. По его словам, в республи-
ке хорошо развито сельское хозяйство, 
у товаров которого очень высокие стан-
дарты качества. При этом для самой ре-
спублики это взаимовыгодное сотруд-
ничество, так как Россия поставляет ей 
технологии и продукцию машиностро-
ения, резюмировал эксперт.
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в импорте Белоруссии в 2024 году

составила доля РФ
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Попасть в заражение
Власти Камчатки уточняют число инфицированных гепатитом

София Прохорчук

Пока число заразившихся гепати-
том B и C в краевом онкодиспансе-

ре на Камчатке составляет 49 человек, 
но оно может быть больше, признали 
местные власти. О вспышке заболева-
ния стало известно в январе 2025 года, 
но приобрести вирус пациенты могли 
и раньше. Правительство Камчатки вы-
делило медучреждениям 11 млн руб-
лей на проведение дополнительного 
тестирования на гепатит у проходив-
ших обследование в этом медучреж-
дении. Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело о халатности. О том, 
кто и какую ответственность понесёт 
за произошедшее, — в материале «Из-
вестий».

�� КАК ИЩУТ ЗАРАЗИВШИХСЯ

Власти Камчатки намерены опреде-
лить очаг вируса после выявления слу-
чаев массового заражения гепатитом 
B и C в регионе, сообщил «Известиям» 
глава местного минздрава Александр 
Гашков.

В середине января 2025-го этот ви-
рус был подтверждён у 36 пациентов, 
все они проходили компьютерную 
и магнитно-резонансную томографию 
с контрастом в краевом онкодиспансе-
ре. Затем число инфицированных уве-
личилось до 49 человек.

За  год медучреждение посети-
ли 49 тыс. человек, выяснили «Изве-
стия». Министерство здравоохра-
нения Камчатского края составило 
списки пациентов, которые проходи-
ли КТ и МРТ в онкодиспансере в 2023 
и 2024 годах, им направили уведомле-
ния о необходимости сдать анализы 
на гепатит. На проведение этой диа-
гностики правительство Камчатки 
выделило медорганизациям 11 млн 
рублей.

— Основная задача сегодня — выяс-
нить причины возникновения очага 
вируса, максимально профилактиро-
вать эту ситуацию и оказать помощь 
каждому пациенту, который мог по-
страдать, — подчеркнул глава краево-
го минздрава.

Следственный комитет по Камчат-
скому краю 18 января возбудил уго-
ловное дело о халатности в отноше-
нии «неустановленных работников» 
медучреждения.

Заражение гепатитом B и C могло 
произойти при введении контрастно-
го вещества для проведения процедур, 
полагает председатель Московского 
городского научного общества тера-
певтов Павел Воробьёв.

По данным источника редакции 
в правоохранительных органах, глав-
ный врач камчатского онкодиспансера 
сейчас находится под подпиской о не-
разглашении. В медучреждении гото-
вятся кадровые перестановки.

Виновным в массовом заражении 
могут грозить принудительные ра-
боты до пяти лет и лишение права за-
ниматься оказанием медуслуг сро-
ком до трёх лет или лишение свободы 
до пяти лет с применением аналогич-
ного ограничения, полагает ведущий 
юрист компании «Де-юре» Мария Лав-
рентьева. Она также отметила, что 
пострадавшие могут претендовать 
на компенсацию морального вреда 
и затрат на лечение.

�� ЧТО РАССКАЗАЛИ 
ПОСТРАДАВШИЕ

Мать одной из пациенток с раком го-
ловного мозга рассказала «Известиям», 
что после лечения в Москве её дочери 
раз в год надо делать МРТ с контрастом 
и они проходили его именно в краевом 
онкодиспансере на Камчатке.

— В декабре 2023 года нам дали на-
правление в онкологию, так как детям 
больше нигде с контрастом на Камчат-
ке не делают. 13 января мне позвонили 
из детской поликлиники и попросили 
сдать кровь дочери. Там мне объясни-
ли, что пришло письмо из Роспотреб-
надзора, в котором сказано, что в тот 
период, когда мы делали МРТ, его там 
делали и пациенту с гепатитом, — рас-
сказала она. — Результаты уже при шли. 
У нас нет гепатита.

Другие пациенты в Сети также де-
лятся информацией о том, что их вы-
зывают на обследование.

«Пациенты онкодиспансера по на-
значению врачей стали сдавать анали-
зы на гепатит, сифилис, бледную тре-
понему каждый месяц. Хотя везде срок 
таких анализов два месяца. КТ с кон-
трастом мне делали в декабре 2024 года. 

Инкубационный период — от двух 
до шести месяцев. Надеюсь, проне-
сёт, — говорится в одном из коммента-
риев в соцсети. — У меня в окружении 
ещё три женщины с онкологией».

При этом в региональном минздра-
ве сообщили о четырёх случаях само-
выздоровления заражённых гепатитом 
и 17 случаях излечения после прохож-
дения терапии.

Как объяснила «Известиям» инфек-
ционист Оксана Зайченкова, в целом 
спонтанное исчезновение гепатита 
возможно, но редко — в 1–3% случаев.

— Если сейчас процесс неактивен, 
то всё равно будет необходимо по-
жизненное динамическое наблюде-
ние у инфекциониста, так как в любой 
момент может произойти активация 
вируса и тогда потребуется лечение, — 
подчеркнула специалист.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗАБОЛЕВАНИЯ

Оба заболевания — и гепатит B, и гепа-
тит C — способны переходить в хрони-
ческую форму и оказывать разруши-
тельное воздействие на клетки печени, 
напомнил гепатолог «СМ-Клиники» 
в Санкт-Петербурге Сергей Лопатин. 
Среди наиболее серьёзных осложне-
ний — печёночная недостаточность, 
злокачественные новообразования 
и цирроз.

Врач отметил, что современные 
противовирусные препараты позво-
ляют полностью вылечить гепатит C, 
а хронический гепатит B пока лечит-
ся сложнее, у ряда пациентов он может 
оказаться неизлечимым. Но его тече-
ние можно взять под контроль с помо-
щью медикаментозной терапии.

— Чаще всего заражение происхо-
дит при использовании медицинских 
инструментов для инъекций и других 
манипуляций при условии их недоста-
точной стерильности, прямом перели-
вании крови, — отметил эксперт.

Врач Екатерина Кашух подчеркну-
ла, что гепатит B и C часто протекает 
бессимптомно, особенно на ранних 
стадиях. Иногда, по её словам, могут 
появляться слабость, утомляемость, 
потеря аппетита, тошнота, боль в жи-
воте или суставах. Более характерные 
признаки — пожелтение кожи и склер 
глаз, потемнение мочи и обесцвечи-
вание кала.

Из-за неспецифичности первич-
ных признаков заражения вирусным 
гепатитом и его незначительной вы-
раженности, отметила эксперт, у ча-
сти заболевших острый гепатит неред-
ко остаётся нераспознанным.

Денис Гриценко

Российские учёные разработали ком-
пьютерную программу для прогноза 

распространения загрязнений воздуха, 
возникших в результате выброса мазу-
та на черноморском побережье. Систе-
ма предсказывает движение воздушных 
масс на трое суток вперёд. Изобретение 
полностью готово к практическому при-
менению. По словам руководителя ра-
бочей группы по отбору новых техно-
логий для ликвидации последствий 
катастрофы, на оценку разработки хва-
тит одного-двух дней, затем её можно 
будет применять для мониторинга. Сей-
час определить масштабы загрязнения 
атмосферы в результате взаимодей-
ствия с испарениями нефтепродуктов 
очень сложно, так для этого нет доста-
точных данных, поэтому разработка бу-
дет крайне актуальна, пояснили экологи.

Специалисты Московского физи-
ко-технического института (МФТИ) 
создали цифровую систему прогноза 
распространения загрязнений атмо-
сферного воздуха, которая в первую 
очередь предназначена для мони-
торинга вредных испарений мазута 
в зоне катастрофы у побережий Чёр-
ного и Азовского морей. Это компью-
терная программа, которая модели-
рует перемещения воздушных масс 
и способна предсказывать ситуацию 
на трое суток вперёд. Она разработа-
на для нужд служб, которые борются 
с последствиями аварии.

— Как и любая фракция нефтепро-
дуктов, мазут выделяет углеводороды, 
соединения серы и соединения азота. 
Это может быть опасно для людей и жи-
вотных. В МФТИ подготовили предло-
жение по контролю загрязнения возду-
ха и загрязнения воды. Мы их составили 
при поддержке Агентства стратегиче-
ских инициатив и передали в Минобр-
науки. Сейчас ждём согласования, ко-
гда непосредственно сможем на месте 
уже начать эту работу, — рассказал ру-
ководитель лаборатории прикладной 
инфракрасной спектроскопии МФТИ 
Александр Родин.

Для волонтёров, которые работают 
с локализацией разлива мазута, вды-
хание паров опасно тем, что оно может 
обострить имеющиеся у них заболева-
ния дыхательной системы, отметил за-
ведующий лабораторией анализа по-
казателей здоровья населения МФТИ 
Станислав Отставнов.

— Испарения в большом объёме 
также могут вызвать проблемы сами 

по себе, это известно даже из курсов 
по технике безопасности. Поэтому 
во время работы лучше защищать ор-
ганы дыхания, — сказал он.

По словам Александра Родина, если 
сейчас из-за невысоких температур 
загрязнение воздуха не так заметно, 
то к лету, когда тепло усилит испарения, 
ситуация может обостриться. Загрязне-
ние не имеет форму конденсата, тумана 
или жидких капель, оно представляет 
собой газообразную примесь в возду-
хе. Программа учитывает несколько де-
сятков видов примесей. Это достаточно 
большой список веществ, выброс кото-
рых может произойти в результате тех-
ногенных или природных катастроф.

Учёные использовали в системе 
свои прошлые наработки и зарубеж-

ные коды с открытым доступом. Про-
грамма включает в себя метеорологи-
ческую часть, учитывающую движение 
воздушных масс, перенос тепла, пере-
нос влаги, осадки, а также модель пере-
носа, которая рассчитывает, как будет 
двигаться загрязнение. Третья состав-
ляющая — химическая, она анализиру-
ет все возможные взаимодействия эле-
ментов, загрязняющих воздух.

Для расчётов программе необходи-
мы данные с датчиков, установленных 
вблизи мест выбросов. Чем больше ин-
формации вносится в систему, тем точ-
нее прогноз. Для более выверенных ре-
зультатов нужно учитывать испарения 
от крупных пятен мазута, которые дрей-
фуют в море. Пробы с них можно брать 
непосредственно с поверхности моря. 

Так как воздушные массы постоянно 
изменяют своё местоположение, спе-
циалистам также понадобятся мобиль-
ные сенсоры, которые будут следовать 
за перемещением выбросов. Для мони-
торинга подойдут обычные серийные 
датчики.

Для работы системы достаточно хо-
рошего сервера, отметили авторы про-
екта. Она запускается через обычный 
браузер и может использоваться со-
трудниками без специальных знаний 
в метеорологии или информационных 
технологиях.

Для взаимодействия с научными 
организациями министерство обра-
зования, науки и молодёжной поли-
тики Краснодарского края сформи-
ровало рабочую группу оперативного 

штаба. Её возглавил Виктор Анисимов, 
кандидат технических наук, директор 
Кубанского научного фонда. По его 
словам, разрешение на применение 
системы может быть дано буквально 
через день-два после её регистрации 
на интернет-ресурсе Минобрнауки 
России, согласование может занять 
какое-то время.

— Процедура регистрации новых раз-
работок выглядит очень просто. На сай-
те Минобрнауки России «Наука и ин-
новации» открыта регистрация всех 
заявок. Разработка проходит эксперти-
зу, и комиссия рекомендует её опершта-
бу для тиражирования. Чем быстрее 
зарегистрируется автор, тем скорее 
пройдёт экспертиза. Это происходит 
в режиме реального времени. Букваль-

но день-два — и экспертиза пройдена, — 
отметил Виктор Анисимов.

По его словам, рабочая группа уже 
одобрила более сотни предложений. 
«Известия» направили запрос в Мин-
обрнауки с просьбой прокомментиро-
вать, по каким критериям будут отби-
рать разработки.

Нефтепродукты, поступающие 
в окружающую среду в результате ава-
рии, переносятся водой. С ними непре-
рывно происходит множество процес-
сов, в том числе испарение в атмосферу. 
Это очень сложные процессы, для мо-
делирования которых нужно множе-
ство данных, рассказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута океанологии им. П.П. Ширшова 
РАН Александр Асадчиев.

— Вычислительных мощностей обыч-
но не хватает, чтобы детально воспро-
извести всю физику процесса. Поэтому 
модель всегда что-то упрощает. Мно-
гое, что происходит с мазутом в море, 
не изучено. Тем не менее для принятия 
решений всё это необходимо модели-
ровать, и срок прогноза в три дня вы-
глядит разумным для этих целей. Так 
как чем короче срок, тем точнее мож-
но предсказать событие, — сказал он.

По мнению координатора програм-
мы экологизации промышленности 
Центра охраны дикой природы Игоря 
Шкрадюка, оценить влияние выбро-
сов мазута на атмосферу сейчас очень 
сложно, так как для этого нет необхо-
димых данных.

— Сейчас прошло уже пять недель. 
И мы до сих пор не знаем ни одного ре-
зультата измерений свойств мазута. 
Только после Нового года стало понят-
но, что это мазут М-100. Но у него может 
быть очень широкий диапазон свойств, 
так как для его производства исполь-
зуется разная нефть и делается он раз-
ными заводами. А это очень много зна-
чит. Зависимости плотности мазута 
от температуры мы тоже не знаем, по-
этому не понимаем, при какой темпе-
ратуре он будет всплывать со дна. Так-
же неизвестны его химический состав, 
вязкость, адгезия и в том числе и кри-
вая дистилляции. От этого показате-
ля зависит, сколько мазута останет-
ся плёнкой на воде, а сколько улетит 
в воздух, — подчеркнул Игорь Шкра-
дюк.

Для точного прогнозирования все 
эти показатели должны быть учтены 
в модели. Также важно включить в неё 
те вещества, которые образуются при 
испарении, резюмировал эксперт.

Общество

Вещества и доказательства

A — «ООО “Интерфарма” не-
обходимо устранить вы-

явленные нарушения и уведомить 
Минпромторг об исполнении предпи-
сания», — указали в ведомстве.

В пресс-службе компании «Извести-
ям» сообщили, что предприятие соста-
вило «план устранения выявленных 
нарушений, ведётся работа по их устра-
нению».

«Интерфарма» помимо «Биапенема» 
производит антибиотик «Циласпен», 
противоязвенное средство «Панто-
празол», сахаропонижающее лекарство 
«Метформин» и ещё ряд препаратов.

Если фармкомпания не устранит на-
рушения, то суд может назначить нака-
зание в виде административного при-
остановления деятельности на срок 
до 90 суток, сообщил юрист, основатель 
и СЕО консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко. Кроме того, суд может 
назначить юрлицам штрафы в размере 
100–200 тыс. рублей, добавил судебный 
юрист, эксперт по безопасности элек-
тронных сделок Илья Васильчук.

На практике суды чаще всего огра-
ничиваются административными 
штрафами, отметил старший юрист 
MAGENTA Legal Максим Васькин.

— Однако нам известны и дела, в ко-
торых лицензиатам приостанавлива-
ли деятельность, хотя такие случаи 
и намного более редки, — сказал он. — 
Но учитывая, что срок такого приоста-
новления может составлять до 90 дней, 
то производителя могут ожидать весь-
ма значительные последствия: произ-
водство остановится, обязательства 
по контрактам могут быть выполнены 
с серьёзной просрочкой, что может при-
вести к штрафам и иным убыткам.

В России в 2023 году из обращения 
изъято более 2,4 млн упаковок недо-
брокачественных и фальсифициро-
ванных лекарств, говорится в докладе 
Минздрава об итогах работы за тот год. 
Росздравнадзор в то же время про-
вёл 3185 поверок в отношении оборо-

та лекарств и вынес 157 предписаний 
и 9,6 тыс. предостережений. В 2024-м ве-
домство заблокировало около 230 се-
рий недоброкачественных лекарствен-
ных препаратов.

В 2024 году Росздравнадзор провёл 
более 300 совместных мероприятий 
с МВД, по результатам которых было вы-
явлено порядка 8,4 млн штук недобро-
качественных, фальсифицированных 
и контрафактных медицинских изделий.

В мае 2024-го Росздравнадзор вы-
явил в обращении партии лекарствен-
ного препарата «Фулвестрант» (при-
меняется при раке груди), качество 
которого не отвечало установленным 
требованиям. Его производством за-

нималась компания «Джодас Экспо-
им» — российское юрлицо индийской 
фармкомпании JODAS Expoim Pvt. Ltd. 
Нарушение обнаружили по критерию 
«Количественное определение. Этанол».

В июне 2024-го на российской грани-
це заблокировали партию рецептурно-
го антибиотика цефепим + сульбактам 
для лечения бактериальных инфекций 
производства той же индийской фирмы. 
В большей части лекарств была выявле-
на нейротоксичность.

Интересно, что «Джодас Экспоим» 
имел отношение и к выводу на россий-
ский рынок «Биапенема», который про-
изводит «Интерфарма». Причём этот 
препарат был зарегистрирован по под-
ложным документам, писали ранее «Из-
вестия». Такое решение вынес Девятый 

арбитражный апелляционный суд Мо-
сквы, обвинив Минздрав в попытке вы-
вода нелегального индийского антибио-
тика на российский рынок.

В феврале 2024 года индийская ком-
пания «Копран Ризерч Лабораториз 
Лимитед», которая производит фарма-
цевтические ингредиенты и готовые ле-
карственные формы, обратилась в Ар-
битражный суд Москвы с иском против 
Министерства здравоохранения Рос-
сии. В нём она заявила о незаконно-
сти регистрации лекарства в реестре 
Минздрава и нарушении патентных 
прав на использование своей субстан-
ции для препарата «Биапенем». В иске 
компания потребовала отменить реги-
страцию лекарства в РФ.

Держателем регистрационного удо-
стоверения оказался «Джодас Экспо-
им». «Копран Ризерч» в иске отмечала, 
что представители «Джодас» подделали 
их письменное согласие на использова-
ние их действующего вещества, которое 
должно было содержаться в «Биапене-
ме» (документ имеется в распоряжении 
редакции).

«Копран» обращалась в Минздрав 
(письмо также есть у «Известий»), уве-
ряя, что никаких веществ или доку-
ментов для производства «Биапенема» 
не предоставляла. В ответе ведомство 
сообщило, что получило от «Джодас» 
документы, подтверждающие согла-
сие компании на использование суб-
станции, — они соответствовали всем 
требованиям.

Минздрав не стал исполнять всту-
пившее в ноябре в законную силу реше-

ние Девятого арбитражного 
апелляционного суда, а по-
дал 14 января 2025 года кас-
сационную жалобу и хода-
тайство о приостановлении 
исполнения решения апел-

ляции. Такое заявление же подал 
и «Джодас».

«В обоснование ходатайства 
о приостановлении исполнения судеб-
ного акта общество ссылается на то, что 
это повлечёт отмену регистрации “Биа-
пенема”, общество лишится разреше-
ния для его медицинского применения, 
указанный препарат лишится правово-
го статуса, необходимого для целевого 
оборота, и его оборот станет формаль-
но недопустимым. Также обществу бу-
дет причинён ущерб, связанный с поне-
сёнными расходами на производство 
и подготовку к введению в граждан-
ский оборот “Биапенема”», — говорится 
в кассационной жалобе компании (есть 
у «Известий»).

В приостановлении решения апел-
ляционного суда Минздраву и «Джодас» 
отказали, но жалобу приняли. Заседа-
ние назначено на 11 февраля 2025 года.

« ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
КАМЧАТСКОГО 
ОНКОДИСПАН-

СЕРА, ГДЕ ПРОИЗОШЛО ЧП, 
СЕЙЧАС НАХОДИТСЯ ПОД 
ПОДПИСКОЙ О НЕРАЗГЛА-
ШЕНИИ. В МЕДУЧРЕЖДЕ-
НИИ ГОТОВЯТСЯ КАДРО-
ВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

Помещение ООО «Интерфарма»

Газовый 
принцип
Учёные создали ПО для мониторинга 
токсичных паров мазута
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8,4 млн
недоброкачественных 
и фальсифицированных
медизделий выявлено

в прошлом году
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Озоновый слом
Французский мэтр-провокатор вскрывает семейные тайны — фильм «Что случилось осенью» предлагает свежий взгляд на детектив

Сергей Уваров

Можно ли оправдать преступление 
любовью? Как в одном челове-

ке уживаются добро и зло, греховность 
и праведность? И есть ли надежда на сча-
стье у того, кто однажды совершил круп-
ные ошибки? Все эти вопросы ставит пе-
ред зрителями Франсуа Озон в своём 
новом фильме «Что случилось осенью». 
Семейная мелодрама оборачивается де-
тективом, но эффектной развязке режис-
сёр предпочитает нечто иное. О том, по-
чему эта необычная картина, выходящая 
в российский прокат, заслуживает внима-
ния отнюдь не только ценителей фести-
вального кино, — в материале «Известий».

Мишель кажется образцовой ба-
бушкой: живёт в большом деревенском 
доме, печёт пирожки, дружит с сосед-
кой Мари-Клод и с нетерпением ждёт 
приезда на каникулы любимого внука 
из столицы. И вот радостный день на-

стал. Дочь Мишель — Валери — привоз-
ит ребёнка и уже собирается оставить 
его матери, но совместный обед закан-
чивается совсем не так, как ожидалось. 
Вскоре после злополучной трапезы вы-
ходит из тюрьмы сын Мари-Клод — Вен-
сан. И он очень хочет помочь Мишель 
в решении её проблем с близкими — тем 
более что она дала ему денег на созда-
ние небольшого бизнеса.

Сюжет «Что случилось осенью» 
пересказывать непросто, по-
скольку на каждом шагу тут не-
ожиданный поворот, который 
не стоит раскрывать. Един-
ственный спойлер, который 
мы себе позволим: у обеих 
соседок-пенсионерок есть 
скелеты в шкафу. И здесь 
уместно вспомнить 
один из самых извест-
ных ранних фильмов 
Озона — ленту «Восемь 

женщин» (2002), которая сделала его, по-
жалуй, главным французским режиссё-
ром 2000-х и, что немаловажно, любим-
цем широкой публики.

Напомним: суть этого мюзикла, ма-
скирующегося под ретродетектив, как 
раз в том, что героини внешне благопо-
лучного семейства, столкнувшись с за-
гадочным убийством, начинали раскры-
вать себя с неожиданных сторон. Самую 
младшую из женщин, девочку-подрост-
ка, которая, как оказалось, и заварила 
всю кашу, играла Людивин Санье. Лю-
бимица Озона, она снялась также в его 
«Каплях дождя на раскалённых скалах» 
(2000) — втором полном метре режис-
сёра, где главными компонентами ста-
новятся секс, убийство и аморальность 
всех персонажей, а затем — в «Бассей-
не» (2003), ещё одном провокационном 
квазидетективе, ставшем фестиваль-
ным хитом.

Потом у Санье было много достой-
ных ролей в работах других режиссё-
ров — в частности, широкая публи-

ка запомнила 
её по участию 
в сериала х 

«Молодой 

папа» и «Новый папа» Паоло Соррен-
тино. Но возвращение к Озону по-
своему символично: снова эти двое, 
как 20 с лишним лет назад, исследу-
ют тёмные стороны человеческих душ. 
Однако на смену вызывающей откро-
венности (в «Бассейне» и «Каплях до-
ждя...» Санье дефилировала полностью 
обнажённой, а эротические сцены обе-
спечивали лентам рейтинг 18+) и на-
рочитым стилевым фокусам пришло 
внешне очень сдержанное, спокойное, 
даже целомудренное повествование. 
И лишь постепенно мы понимаем, что 
перед нами вовсе не обычная семей-
ная драма.

Здесь можно провести ещё одну па-
раллель — с недавним триумфатором 
Канна «Анатомией падения» Жюстин 
Трие, где успешная писательница в су-
дебных баталиях доказывала, что не-
виновна в смерти мужа, однако чем 
больше деталей личной жизни супру-
гов становилось достоянием обще-
ственности, тем меньше хотелось со-
чувствовать главной героине, пусть 
даже и не совершавшей убийство как 
таковое. Последнее, впрочем, у Трие 
так и осталось под вопросом — и теперь 

похожим приёмом пользуется 
Озон. Но идёт дальше.

В «Что случилось осенью» не только 
ключевое событие, но и сопутствующие 
обстоятельства, вплоть до самых мел-
ких, показаны так, что до конца неясно, 

что же случилось на самом деле. Зри-
тель цепляется за факты (или то, что ге-
рои выдают за факт), пытается анализи-
ровать их — но упирается в тупик. Зато 
в итоге осознаёт, что, в сущности, всё 
это не так уж и важно.

Каждый герой морально небезу-
пречен, включая и самого маленького. 
Озон далёк от мысли, что дети — невин-
ные создания. И если в фильме «Восемь 
женщин» персонаж Людивин Санье был 
движим любовью к отцу и искренним 
желанием показать ему всю подногот-
ную окружающих его женщин, то в све-
жей ленте внук Мишель готов простить 
бабушку не только за её сомнительное 
прошлое, но и за новые, куда более се-
рьёзные проступки.

Но вправе ли мы сами выносить вер-
дикт и осуждать его, мать, бабушку, Вен-
сана? Особенность «Что случилось осе-
нью» как раз в том, что Озон настойчиво 
избегает оценок сам и ставит зрителя 
в такое положение, когда любая наша 
оценка оказывается уязвимой. К тому 
же персонажи все по-своему симпатич-
ные. Меньше всего, кстати, мы проника-
емся как раз к Валери, хотя именно она 
пострадала больше всего. Ей сочувству-
ешь, но не более того.

В этой работе Озон демонстрирует 
себя мастером психологического кино. 
Но его драма не та, где всё в итоге раз-
ложено по полочкам. Это зыбучие пе-
ски, в которых невозможно нащупать 
твёрдую почву, хоть на что-то опереться, 
зато и затягивает по-настоящему. При 
всей киношности, может, даже намерен-
ной искусственности некоторых сюжет-
ных коллизий «Что случилось осенью» 
очень жизненен в главном. Как и в реаль-
ности, тут никто не расставляет точек 
над i, как и точку в конце повествова-
ния. И нам лишь остаётся гадать, смогут 
ли оставшиеся на этом свете герои вы-
браться из замкнутого круга порочных 
решений и компромиссов с совестью — 
или же передадут их по наследству сле-
дующим поколениям. А те безропотно 
примут эстафету в такой же красивый, 
ясный, осенний день.

Валерия Чуб, Леонид Самуна

Н а российские экраны 23 января вы-
ходит комедия «Василий» режиссёра 

Дмитрия Литвиненко с Сашей Петровым 
в роли братьев-близнецов и Барбарой де 
Рехиль в образе влюблённой в них Бо-
ниты — девушки мексиканского крими-
нального авторитета. Часть съёмок про-
ходила на родине актрисы, в том числе 
в опасных районах. В эксклюзивном ин-
тервью «Известиям» Барбара рассказа-
ла про стереотипы о картелях, голов-
ную боль из-за сложного русского языка, 
поддержку Саши Петрова и впечатления 
от своего первого визита в Москву.

Поздравляю вас с премьерой. Как вы по-
пали в этот проект?

Я не ожидала, что фильм выйдет та-
ким классным. Со мной тогда просто 
связались. Кастинг проводился в Мек-
сике, на испанском языке. Там был ре-
жиссёр Дима. Он попросил меня сделать 
пробы на русском. А я ему: «Да, почему 
бы и нет». Не знаю как, но я это сделала. 
Я думаю, что в тот день я говорила плохо, 
но я старалась, и в этом вся суть. 

Я «Василия» уже посмотрела. Вы там 
правда много и очень хорошо говори-
те по-русски. Как вам дался чужой язык?

Было очень трудно. У меня в прямом 
смысле всегда болела голова. Прихо-
дилось работать на трёх языках сразу: 
играть на русском, думать на испанском, 
а общаться с Сашей, например, на ан-
глийском. Был огромный стресс.

А что больше всего не поддавалось ва-
шему произношению?

Почти все слова были трудными. 
Но я бы выделила «гадкая» и «познако-
миться». Ещё очень сложно было про-
износить определённые звуки в словах 
«был», «снимать». 

А Саша Петров помогал? 
Он всегда успокаивал. Когда 

я не могла произнести какое-то сло-

во и начинала стрессовать, говорил: 
«Всё хорошо! Не переживай!» Он правда 
был очень мил и добр ко мне. Как кру-
то, что я с ним снималась! Это большая 
удача для меня.

В фильме мы видим картель, его связь 
с полицией, ребёнка, размахивающего 
оружием, — сегодня это мексиканская 
реальность или стереотип?

Я думаю, всё-таки стереотип. Карте-
ли в Мексике такой же стереотип, как 
и то, что все русские ходят в шапках-
ушанках.

В мексиканских фильмах обязатель-
но орудуют картели, но на самом деле 
в жизни не так. Мексиканцы суют эти 
картели в свои фильмы, чтобы доба-
вить экшен.

Как часть культурного кода?
Конечно, наркоторговцы существу-

ют. Но это не имеет отношения к куль-
турному коду, таких персонажей про-
сто используют в боевиках.

Сейчас главный фильм продолжающего-
ся наградного сезона о Мексике — «Эми-
лия Перес», который сначала прогремел 
в Канне, потом на «Золотом глобусе». 
А вы с ним знакомы? И если да, узнаете 
ли вы там свою страну или в «Василии» 
она показана точнее?

Я не видела фильм «Эмилия Перес», 
хотя, конечно, слышала о нём. Но, мне 
кажется, что «Василий» похож на ре-
альную Мексику. Там она выглядит кра-
сивой. Я, к сожалению, ещё не видела 
картину. Возможно, эпизоды, которые 
мы снимали в тоннелях, в церкви, в Ча-
чалакасе и Веракрусе, как-то представ-
ляют Мексику.

Хотя, кстати, мы снимали сцены 
и в опасных районах. Я помню, мы были 
в каком-то лесу. Я отправила локацию 
мужу, и он сказал: «Что ты там дела-
ешь, это так опасно!» Я такая: «Правда?» 
И в тот день я подумала: «О боже, поче-
му мы здесь?» Время шло, был уже час 
ночи. И я сказала Саше, что нам нужно 

поторопиться, потому что здесь очень 
опасно, и, может быть, я не знаю, при-
едут триста ребят и заберут у нас всё. 
Он спросил серьёзно: «Правда?!» Я от-
ветила: «Да!» (Смеётся.)

К слову о стереотипах, насколько знаю, 
в России вы впервые. Как вы себе пред-
ставляли страну и её людей раньше и как 
изменилось ваше мнение сейчас, когда 
вы здесь? Не считая шапки-ушанки.

На самом деле я вообще ничего 
не знала о России. У меня не было воз-
можности ни узнать что-то, ни прие-
хать. Не привлекала внимание страна, 
возможно, из-за расположения — сами 
понимаете, 25 часов в полёте! Но тем 
не менее, когда я оказалась здесь, 
я была поражена красотой Москвы. 
Русские невероятные — приятные, 
добрые. Я ощутила их теплоту и ще-
дрость. Мне безумно понравилась но-
вогодняя ярмарка на Красной пло-
щади! Всё так красиво украшено, что 
я хочу здесь остаться!

А что ещё успели посмотреть в Москве? 
Вы ведь были и в Большом театре?

Да, мне очень понравилось. 
Большой театр внутри такой вос-
хитительной красоты. Ещё были 
в ГУМе, обошли всю Красную 
площадь, ознакомились с хра-
мом Василия Блаженного, ходи-
ли по ресторанам.

С русской кухней познакоми-
лись?

Я попробовала оливье, се-
лёдку, блины. Теперь хочу 
их готовить в Мексике. Без-
умно понравилась ваша кухня, 
но она не очень похожа на нашу. 
Я влюблена в мексиканскую кух-
ню. Мы добавляем очень много 
соусов, бобов. У нас разные блю-
да с фасолью, фрихолетос и тако.

Есть ли у вас желание после съёмок 
в «Василии» принять участие в ещё од-
ном российско-мексиканском про-
екте, возможно, такие предложения 
уже есть?

Мне очень хотелось бы ещё снять-
ся в каком-нибудь российском кино. 
На этот раз, наверное, в боевике.

Культура

« ОЗОН ДЕ-
МОНСТРИРУ-
ЕТ СЕБЯ МАСТЕ-

РОМ ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО 
КИНО. НО ЕГО ДРАМА  
НЕ ТА, ГДЕ ВСЁ РАЗЛОЖЕ-
НО ПО ПОЛОЧКАМ. ЭТО 
ЗЫБУЧИЕ ПЕСКИ, В КОТО-
РЫХ НЕВОЗМОЖНО НА-
ЩУПАТЬ ТВЁРДУЮ ПОЧВУ, 
ЗАТО И ЗАТЯГИВАЕТ ПО-
НАСТОЯЩЕМУ
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«Играла на русском, думала на испанском,  
с Петровым говорила по-английски»
Актриса Барбара де Рехиль — о съёмках в фильме «Василий»,  
мексиканских наркокартелях и московской красоте
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Команда актёров и создателей фильма «Василий» (продюсер Александр 
Андрющенко, актёры Барбара де Рехиль и Александр Петров, режиссёр 
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Спорт

Алексей Фомин 

Н а этой неделе «Зенит» отметился 
самыми громкими трансферами 

зимы в российском футболе. В коман-
ду перешёл звёздный бразилец Луис 
Энрике. Он приобретён более чем 
за €30 млн. Это самая дорогая покуп-
ка наших клубов за последние пять лет.

24-летний вингер переходит в «Зе-
нит» из «Ботафого». В обратном на-
правлении следуют два его сооте-
чественника — нападающий Артур 
покидает команду сейчас, а полуза-
щитник Вендел уйдёт летом. Подроб-
нее об изменениях в составе клуба — 
в материале «Известий».

�� ЛУИС ЭНРИКЕ

Бразильский фланговый игрок — вос-
питанник местного «Флуминенсе», 
в основном составе которого начал 
играть в 2020 году в 19 лет. Уже тогда 
он считался одним из главных талан-
тов страны, и к нему присматривались 
скауты европейских клубов. В итоге 
спустя два сезона его за €13 млн при-
обрёл испанский «Реал Бетис».

После двух лет в Севилье он вернул-
ся в Бразилию. Был куплен «Ботафого», 
который заплатил за игрока рекорд-
ные для своего чемпионата €20 млн. 
Отыграв там весь прошлый год, Луис 
Энрике помог клубу выиграть чемпи-
онат Бразилии, а также Кубок Либер-
тадорес — южноамериканский аналог 
Лиги чемпионов.

«Ботафого» впервые победил в этом 
соревновании. В победном финале 
против «Атлетико Минейро» будущий 
новичок «Зенита» забил первый мяч, 
а также заработал пенальти, с которо-
го был забит второй гол. Его команда 
победила со счётом 3:1.

Минувшей осенью Луис Энрике 
также успел дебютировать за сбор-
ную Бразилии и сыграть за неё шесть 
отборочных матчей к чемпионату 
мира-2026, забив два мяча. По данным 
немецкого сайта Transfermarkt.de, сум-
ма трансфера за переход этого игрока 

в «Зенит» составит €33 млн.
При этом «Спорт-Экспресс» ут-

верждает, что «Зенит» должен за-
платить €30  млн трансферной 
стоимости, а в будущем возмо-
жен транш ещё в €2 млн бонусов. 
В любом случае это самое доро-
гое приобретение, сделанное 
клубом РПЛ с 2019 года, когда пи-
терцы приобрели у «Барселоны» 

бразильца Малкома за €40 млн.
— По статусу это очень гром-

кий трансфер, и игрок явно 
высокого уровня, — поделил-
ся мнением с «Известиями» 
бывший полузащитник сбор-
ной России Александр Мосто-
вой. — Очевидно, люди, только 
что забивавшие в финале Куб-
ка Либертадорес и регулярно 
играющие за сборную Брази-
лии в официальных матчах, 
обладают очень высокой ква-
лификацией. То, что он обо-

шёлся в крупную сумму, 
неудивительно, так как 
на подобных игроков 
есть спрос во всей Ев-
ропе. Нужно ли это 
«Зениту» в условиях 
отсутствия еврокуб-

ков, другой вопрос. 
Чемпионат России 
мож но вы и г ры-
вать теми сила-
ми, которые есть. 

Но, видимо, питерцы пытаются пере-
страховаться. Хотя и здесь нет ника-
ких гарантий. Если Луис Энрике сразу 
будет показывать свой лучший футбол 
и делать разницу, как Малком, Вендел 
и Клаудиньо в лучшие годы, то «Зенит» 
выиграет седьмое подряд чемпионство.  

�� ВЕНДЕЛ

Бразильский полузащитник перешёл 
в «Зенит» в 2020 году из португальского 
«Спортинга». Петербургский клуб за-
платил за него, по данным СМИ, более 
€20 млн трансферной суммы и €4 млн 
бонусов. Вендел сразу стал одним 
из лидеров команды наряду с Малко-
мом и Дугласом Сантосом. Он четы-
режды побеждал с «Зенитом» в чемпи-
онате России, а прошлой весной взял 
и Кубок страны.

Именно три вышеперечисленных 
бразильца, а также приехавший в Пи-
тер летом 2021 года Клаудиньо стали 
ключевыми творцами успехов коман-
ды Сергея Семака в последние годы, 
вытеснив с лидирующих позиций связ-
ку нападающих Артём Дзюба — Сердар 
Азмун, покинувших команду в первой 
половине 2022-го.

Но уже летом 2023 года та группа 
бразильцев стала распадаться. Малком 
был продан за €60 млн в «Аль-Хиляль» 
из Саудовской Аравии. А Вендел в те же 
месяцы был на грани отъезда в Ита-
лию. И пропустил первые туры сезо-
на-2023/24. Правда, почти сразу же 
после возвращения из отпуска стал 
забивать мячи и раздавать передачи.

Но уже тогда было видно, что 
он и Клаудиньо не всегда показывают 
свой лучший футбол. И создавалось 
впечатление, что они утратили мо-
тивацию в Питере. В результате «Зе-
нит» прошлой весной с большим тру-
дом в последнем туре вырвал шестое 
подряд чемпионство. И в нынешнем ро-
зыгрыше клуб идёт не на первом месте, 

хотя в лучшие годы Малкома, Вендела 
и Клаудиньо обеспечивал себе золото 
за три-четыре тура до финиша.

Правда, летом прошлого года «Зе-
нит» продлил контракт с Венделом 
до лета 2028-го. Но на днях, сразу после 
официального объявления о трансфе-
ре Луиса Энрике, клуб также сообщил, 
что Вендел уйдёт в «Ботафого» по окон-
чании нынешнего сезона. По данным 
«Спорт-Экспресса», сумма трансфера 
составит €20 млн.

�� АРТУР

26-летний нападающий перешёл в «Зе-
нит» год назад из «Палмейраса». Он за-
бил всего четыре мяча в 22 матчах чем-
пионата России, так и не став игроком 
основы. Но именно Артуру сине-бело-
голубые обязаны прошлогодним чем-
пионством в РПЛ — самым сложным 
за шесть с половиной лет работы Се-
мака.

25 мая 2024 года в премьер-лиге шёл 
последний, 30-й тур. К 85-й минуте сво-
его матча «Зенит» играл дома вничью 
с «Ростовом» и был на грани того, что-
бы отдать золото «Краснодару». Но гол 
Артура принёс победу 2:1 и шестое под-
ряд чемпионство.

Тем не менее закрепиться в основе 
ему не удалось. И после того как в нача-
ле сентября «Зенит» приобрёл в нападе-
ние Александра Соболева и аргентинца 
Лусиано Гонду, стало ясно, что бразилец 
ненадолго остаётся в Питере. В итоге 
он уходит в тот же «Ботафого». По дан-
ным «Спорт-Экспресса», за €10 млн.

«Мы варимся  
в собственном соку, 
конкуренции нет»
Баскетболистка Анастасия Логунова —  
о смене поколений в сборной и предстоящем 
«Финале четырёх» Кубка России

Тимур Ганеев

В этом году пройдёт самый непредсказуемый «Финал четырёх», 
считает лидер «Ники» Анастасия Логунова. Помимо предстоя-

щей битвы в Екатеринбурге (30 января — 1 февраля) вице-чемпион-
ка Олимпиады-2020 по баскетболу 3х3 в интервью «Известиям» и «СЭ» 
объяснила, почему российским клубам и сборным непросто дастся 
возвращение на международный уровень.

Ваши ожидания от предстоящего «Финала четырёх»?
«Динамо» играет весь сезон со взлётами и падениями, 

МБА-МГУСиТ пока молод, но агрессивен, БК УГМК недавно потер-
пел болезненное поражение от «Енисея», «Ника» может выиграть 
у кого угодно и проиграть ненужный матч.

Курское «Динамо» переехало в Тулу. Им намного сложнее играть?
Думаю, что в Туле спокойнее в любом случае. Сложно объяснить, 

но внутренне это не может не сказываться. Это ощущается. Если го-
ворить, что Тула не является родной, то изначально мы все приез-
жаем в команду, которая из другого города. Поэтому не думаю, что 
это сильно на них давит. Играют они в любом случае очень хорошо.

Несмотря на все внешние обстоятельства, к нам продолжают ехать 
топовые легионеры — Холмс, Лисец, Линскенс, Ногич. Почему?

В большинстве из-за больших зарплат. Но такие, как Кияра [Линс-
кенс] или Ева [Лисец], наверняка едут и потому, что они ранее игра-
ли у нас и им тут нравится.

Пару дней назад прошла новость о том, что Анастасия Олаири Косу 
может выставить свою кандидатуру на драфт WNBA. У неё есть шан-
сы быть выбранной?

Я очень рада самой этой новости. Уверена, что Косу может себя 
попробовать и способна заиграть в этой лиге. Её физическая форма 
очень пригодится в том уровне доступа, какой есть в WNBA. За три 
года в Екатеринбурге она постоянно растёт, выбивает свои мину-
ты при очень сильной конкуренции.

Что принципиально изменилось в вашей жизни после серебряной 
медали по баскетболу 3х3 в Токио?

По факту ничего. Есть тёплые воспоминания об успехе в Токио 
и сбывшаяся мечта. Жизнь продолжается.

А сейчас продолжаете следить за этим видом баскетбола? Наша сбор-
ная могла бы показать себя на Играх в Париже в 2024 году?

Если бы наша сборная тренировалась, как перед Играми-2020, 
думаю, что мы вошли бы в четвёрку лучших на Олимпиаде-2024.

А мужчины как бы сыграли?
Думаю, что мужской баскетбол 3х3 везде более развит, поэтому 

в шестёрку попали бы.

Мы с вами говорили, что женский баскетбол незаслуженно мало при-
влекает к себе внимания. А сами клубы и игроки делают всё, чтобы 
«понравиться» аудитории?

Некоторые клубы неплохо развивают свои соцсети, но по срав-
нению с мужскими разница очень большая.

Получается замкнутый круг: внимания мало, но сами клубы почти 
ничего не делают. Вам не кажется, что проблема в самих командах?

Согласна. Нужно время, нужны квалифицированные сотрудни-
ки. В это надо вкладываться. А зачем вкладываться, если другим 
это не нужно. Получается, что нет развития в этом направлении.

Как бы выступали команды — участницы «Финала четырёх» Кубка 
России в международных турнирах, если бы нас вернули в следую-
щем сезоне?

Очень тяжело было бы. У нас немного разный бас-
кетбол. В Европе баскетбол намного жёстче, нам 
пришлось бы долго привыкать к нему.

Почему так?
Наверное, потому что у нас как раз нет этих 

международных соревнований. Физический кон-
такт у нас ниже, чем в Европе. Очевидно, что 
мы варимся в собственном соку, конкурен-
ции серьёзной нет.

А как же тогда Косу будет пробиваться 
в США? Готова ли она будет к такому кон-
такту?

Повторюсь, что у неё в команде много 
топовых легионеров, которые не дают 
поблажек никому. С ней меньше цере-
монятся на тех же тренировках.

Кто сильнейшие иностранки в нашей 
премьер-лиге?

Ева Лисец. Я знаю, как она играет, как она 
думает на площадке. Голова! Александрия Бентли. 
Команде без неё очень тяжело, настоящий шутер. 
Бриа Холмс. На краю смотрится идеально, силь-
на физически.

Йовану Ногич вы не назвали.
Она очень хороший игрок, но как будто она 

не до конца раскрылась. Может, ещё нужно время.

Кто из наших девчонок у вас в фаворе?
Севара — лучший разыгрывающий в России. Ма-

рия Клюндикова (Вадеева) — топ-уровень. Тут, на-
верное, объяснять не буду. И Рая Мусина. Я думаю, 
что они с Машей просто талантливые люди. 
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МНЕНИЕ

Пиар во время 
чумы

Олег 
Шамонаев 

Обозреватель 
«СЭ»

Н а этой неделе глава Международной 
федерации лыжных видов спорта (FIS) 

Йохан Элиаш неожиданно высказался за воз-
вращение россиян на крупные соревнования 
в нейтральном статусе. До сих пор ситуация 
с лыжниками казалась одной из самых без-
надёжных — из-за засилья в этом виде спорта 
скандинавов, негативно настроенных в отно-
шении России, а также из-за наших собствен-
ных функционеров, ранее категорически 
возражавших против выступления без фла-
га. Однако мартовские выборы главы МОК, 
по итогам которых Йохан Элиаш рвётся за-
нять кресло Томаса Баха, могут в корне поме-
нять текущее положение.

Судьбоносная цитата главы FIS прозву-
чала в интервью шведскому Radiosporten 
(Элиаш, как известно, швед с британским 
паспортом). Во время беседы с журналиста-
ми чиновник позитивно оценил опыт допу-
ска российских и белорусских спортсме-
нов на Олимпиаду-2024, где представители 
двух стран выступали в нейтральном стату-
се — без флага и гимна, с запретом на связи 
с вооружёнными силами и при соблюдении 
политического нейтралитета. «Спортсмены 
не несут ответственности за то, где они ро-
дились, и их нельзя ставить в затруднитель-
ное положение», — констатировал Элиаш.

«В этих вопросах важно сохранять ней-
тралитет», — объяснил руководитель не-
возможность полной отмены санкций. Тем 
не менее его слова можно признать обна-
дёживающими на фоне очень плохой си-
туации с допуском наших спортсменов 
в зимних видах спорта за год до Игр-2026 
в Милане. Вполне вероятно, что импуль-
сивный руководитель решил разыграть 
«русскую карту» на предстоящих выборах 
в МОК. Хотя этот кандидат изначально счи-
тался аутсайдером, и вряд ли его сейчас мо-
гут спасти даже такие яркие заявления.

Кроме того, за предложениями Элиаша 
пока ничего не стоит. Этот руководитель 
в целом славится своими экстравагант-
ными проектами (вроде проведения боль-
ших лыжных стартов в Саудовской Аравии), 
и даже в мире лыж отношение к нему неод-
нозначное. В основном глава FIS занимает-
ся проблемами горных лыж, где ослабле-
ние санкций для России не столь значимо, 
как в равнинных лыжных гонках. А в конеч-
ном итоге инициативу могут легко свести 
на нет правительства западных стран, кото-
рые проводят 80% больших стартов. Для са-
ботажа достаточно отказать нашим спорт-
сменам в визах.

Нет ни малейшего шанса, что нашим 
лыжникам позволят выступить на ближай-
шем чемпионате мира — этот турнир запла-
нирован в Тронхейме (Норвегия) с 26 фев-
раля по 9 марта. Во-первых, власти этого 
города давно говорили, что россиянам там 
не рады. Во-вторых, никакого решения 
о допуске в FIS пока нет, а если оно и поя-
вится, то процесс получения нейтрально-
го статуса — долгий и финансово затратный 
(до €5 тыс. за рассмотрение одного заяв-
ления, как показывает опыт других видов 
спорта).

Ну и, в-третьих, до конца неясна пози-
ция Федерации лыжных гонок России. Ра-
нее её глава Елена Вяльбе неоднократно го-
ворила о неприемлемости выступления 
без флага. Правда, мнение министра спор-
та и руководителя ОКР Михаила Дегтярёва 
по данной проблеме кардинально отлича-
ется. Но готовы ли Вяльбе и её подопечные 
аннулировать свои предыдущие резкие за-
явления? Не исключено, что кто-то из них 
пойдёт на принцип. Да и среди западных 
лыжников резкая смена российского векто-
ра наверняка вызовет недоумение.

В зимних олимпийских видах спорта до-
пуск в нейтральном статусе пока есть толь-
ко в ски-альпинизме. Да ещё в конькобеж-
ных видах (беговые коньки, шорт-трек 
и фигурное катание) нам обещаны квоты 
на осенний олимпийский отбор. В осталь-
ных дисциплинах пока тишина, и многие за-
падные звёзды (в том числе лыжники) мно-
гократно выступали против возвращения 
россиян даже без флага до завершения СВО.

Идеи Элиаша могут оказаться декора-
тивными в том числе и потому, что многие 
наши «зимники» (например, трёхкратный 
олимпийский чемпион Александр Большу-
нов) являются сотрудниками Росгвардии 
или армейцами, что не позволит им прой-
ти сквозь сито комиссии по допуску. В этой 
ситуации через «железный занавес» просо-
чатся единицы, которые не окажут суще-
ственного влияния на ход соревнований, 
как это было в Париже-2024. Конечно, выби-
рать не приходится и лучше такой допуск, 
чем никакого. Но пока заявление главы FIS 
больше выглядит как дешёвый пиар, чем ре-
альное решение проблем с изоляцией наше-
го спорта.
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